

NOVEDADES

Dinamitan la Sede del Pdo. Comunista Argentino y de los Radicales, de Balbín

CORDOBA, Argentina, Jun. 14, UPI, AP y AFP.- Poderosas bombas estallaron hoy en los locales de los Partidos Comunista y Radical Contrista, de esta ciudad, causando grandes daños, pero no víctimas, según informó la policía.

La primera bomba estalló durante la madrugada en el local del Partido Comunista, causando la virtual voladura del frente del edificio y afectando a casas vecinas con rotura de mampostería y vidrios.

Poco después, otro artefacto que, según los peritos policíacos, contenía entre siete y nueve kilogramos de gelamón, estalló en el local del Partido Radical, destruyendo parte del salón de actos.

Los atentados se produjeron después que un presunto comando policial anunció, el jueves, que en venganza del asesinato de tres policías a manos de terroristas, - "eliminaremos a todos los que estén involucrados con la guerrilla activa o pasiva, ejecutando cinco enemigos por cada baja, vivo o muerto".

AGITADO CLIMA SOCIAL

El gobierno y el poderoso movimiento sindical

se reunieron hoy para tratar de llegar a un acuerdo sobre los nuevos convenios laborales que deberán regir con retroactividad desde el primero de junio. Los jefes sindicales reiteraron durante el encuentro, su oposición al plan gubernamental de otorgar por decreto un aumento salarial limitado, según dijo un vocero.

Las deliberaciones se realizaron en medio del agitado clima social que predomina en el país desde el 4 de junio, en que el ministro de Economía, Celestino Rodrigo, dispuso un drástico viraje en el

proceso económico devaluando el peso en un 70 por ciento respecto al dólar y dictando nuevos y fuertes aumentos en el precio de los combustibles y en las tarifas de servicios públicos y productos que componen la denominada "canasta familiar".

El ministro argentino de Bienestar Social, José López Rega, se encuentra en Río de Janeiro por asuntos personales y en plan de descanso, aunque nadie sabe dónde se aloja ni hasta cuándo permanecerá en esa ciudad brasileña, según dice el diario O Globo.

EL SOL DE MÉXICO

Bombazos en Sedes de los Partidos Argentinos Radical y Comunista

CORDOBA, Argentina, 14 de junio (AP).— Los locales de la Unión Cívica Radical (UCR) y el Partido Comunista (PC) resultaron hoy seriamente dañados mediante atentados terroristas con bombas, informó la policía de esta provincia, a 750 kilómetros al norte de Buenos Aires.

Las bombas causaron inquietud entre un vasto sector de la población ya que, según peritos policiales, la carga detonada se estimó en no menos de diez kilogramos de gelamón. No se produjeron víctimas pero los locales quedaron virtualmente destrozados.

Poco después la UCR, principal partido opositor, emitió un comunicado en el que expresa que "las bom-

bas asesinas puestas en las sedes de los partidos políticos de Córdoba, agravian a la civilidad en su conjunto. Precisamente cuando el país ha sido colocado en una situación de zozobra e inquietud por las medidas económicas impuestas".

La policía también dijo que una bomba detonó en la puerta de una taberna de esta capital provincial; se produjeron daños pero no víctimas.

BUENOS AIRES, 14 de junio (UPI).— La presidenta María Estela Martínez de Perón se reunió esta noche con su gabinete, aparentemente para estudiar la situación emergente de la agitación sindical en reclamo de aumentos salariales.

Los 150 Crímenes de la AAA

(Primera de dos Partes)

**Manifiesto del Grupo Peronista "Montoneros" ★ El Ministro
López Rega, Cabeza de la AAA ★ Lista de Víctimas
★ Quiénes, los Ejecutores**

EN ocho meses, la agrupación AAA, de Argentina, considerada como el "brazo armado de la política del Ministro de Bienestar Social, José López Rega, ha asesinado a 150 personas, según dice el manifiesto que en abril de este año hizo circular el grupo "Montoneros", constituido por peronistas.

El documento contiene una relación de muchos de esos crímenes, y explica que las actividades de la AAA tienen por objeto destruir lo que queda del peronismo.

Hemos dividido el texto íntegro del manifiesto en dos partes, de las cuales la siguiente es la primera.

Abril de 1975.

QUE ES LA A.A.A.

"1.—El día 2 de abril último, la Unidad de Combate "Gustavo Natalio Stenfer", integrada por los pelotones "Atilio López" y "Julio Troxler", de la Organización "Montoneros", procedió a efectuar un ataque contra el jefe operativo de la Alianza Anticomunista Argentina, también conocida por AAA, y de la cual es comisario mayor Juan Ramón Morales. Durante el desarrollo de la emboscada, la sorpresiva irrupción de tropas militares que acudieron en auxilio de este siniestro asesino impidió la culminación de la ejecución, originándose un combate que arrojó como saldo la muerte del teniente coronel Colombo, quien comandaba efectivos de la Dirección Remonta, así como la de uno de los custodios del comisario mayor Morales, quedando herido éste y otro miembro de su numerosa custodia.

Por parte de la Unidad de Combate de nuestra Organización, no se registraron bajas ni en muertos ni heridos.

"2.—LOPEZ REGA, CABEZA POLITICA DE LA AAA. La AAA surgió inmediatamente después del 25 de mayo de 1973 como brazo armado de la política del ministro de Bienestar Social, José López Rega.

"La meta de esa política es la destrucción del peronismo mediante la tergiversación de sus valores políticos, el vaciamiento de sus contenidos sociales y la asimilación de sus objetivos económicos a los del imperialismo norteamericano.

"Su forma teórica es una caricatura del

fascismo, expresamente afirmada por los voceros ideológicos de López Rega: "Las Bases" y "El Caudillo". Su forma práctica es la adulteración de las vías de acción y de gobierno del peronismo, la liquidación de sus estructuras históricas y la persecución y el exterminio de sus mejores hombres.

"3.—COMO SURGIO LA AAA. Apenas asumido su cargo de ministro de Bienestar Social, López Rega demostró una preocupación obsesiva por la creación de un "poder militar" propio, equivalente a las SS nazis.

"Desprovisto de apoyo en cualquier estructura de masas, debió contentarse, mientras planeaba el control de la Policía Federal, con crear una policía paralela en el Ministerio. Eligió para eso al comisario Villar, cuyos métodos brutales conocieron los militantes populares en la dictadura de Lanusse.

"El comisario Villar se rodeó de la escoria de tres generaciones de policías: un centenar de hombres en su mayor parte dados de baja deshonrosamente, procesados o inclusive encarcelados por ladrones, coimeros, contrabandistas, traficantes de drogas y tratantes de blancas.

"Entre ellos descollaban por reunir todos esos títulos y algunos más, el subcomisario retirado Morales y el subinspector retirado Rodolfo Eduardo Almirón.

"Morales fue designado jefe de Seguridad del Ministerio de Bienestar Social,

mientras que Almirón ingresaba en la Custodia Presidencial, donde a la muerte del general Perón desplazaría a Juan Esquer, llegando a detentar en la actualidad poderes omnímodos sobre las distintas custodias que rodean a la Presidenta Isabel Martínez.

"El ascenso a tales posiciones exigía la desaparición de las respectivas fojas de servicio, manchadas por crímenes deshonorosos, y la burla al escalafón policial, cuyo modelo era el propio López Rega, con su ascenso de cabo retirado a comisario general. El 11 de octubre de 1973, por decreto número 1858, Morales y Almirón fueron reincorporados a la Policía Federal. En pocos meses Morales ascendió dos grados en el escalafón (de subcomisario a comisario inspector) y Almirón cuatro (de subinspector a subcomisario).

★

"**L**A fuerza de choque formada por López Rega y Villar actuó en Ezeiza el 20 de junio de 1973, con los trágicos resultados conocidos, pero la AAA sólo quedó estructurada definitivamente en septiembre de 1973, con la jefatura política del ministro López Rega, la supervisión del comisario Villar y la dirección militar del comisario Morales secundado por Almirón.

"La designación de Villar como jefe de la Policía Federal, y del comisario general Luis Margaride como subjefe, afirmó a comienzos de 1974 la hegemonía del ministro López Rega sobre el aparato policial más poderoso del país y señaló el retorno a la función represiva de verdaderos arquetipos del gorillaje antiperonista.

"A partir de ese momento la AAA contó con la infraestructura de la Policía Federal y con la impunidad asegurada de antemano para sus crímenes. Infraestructura o impunidad con las que planificaron las campañas de atentados y asesinatos y se impartieron a las comisarías las instrucciones para dejar sin vigilancia las zonas en que la AAA decidía operar.

"Simultáneamente se incorporaba a la AAA, a través de Almirón, el dispositivo de Custodia Presidencial, así como militares y policías sobre los que el pueblo será informado a medida que se haga justicia sobre ellos.

Los 150 Crímenes de la AAA

Sigue de la página cuatro

4.—UNA ALIANZA ANTIPERONISTA. La AAA hizo su aparición pública en octubre de 1973 con el atentado que estuvo a punto de costar la vida al senador radical Hipólito Solari Yrigoyen, ligado a la defensa de los mártires de Trelew.

"Su orientación definitiva se configuró, sin embargo, entre noviembre de 1973 y julio de 1974, a través de una serie de atentados contra locales peronistas donde el nivel de adiestramiento y los medios utilizados —explosivos plásticos, granadas Energa, metralletas Ingram— excedía las posibilidades de las bandas periféricas que como el Comando de Organización y la CNU cubrían hasta entonces la vanguardia de la derecha gorila y reaccionaria.

"Decenas de locales de Juventud Peronista, de JTP, de JUP fueron dinamitados. Cinco bombas en la madrugada del 13 de diciembre, diecinueve el 26 de enero de 1974 fueron el comienzo de una escalada de la que prácticamente no escapó ninguna Unidad Básica y ninguno de los órganos de prensa del peronismo auténtico.

★

6. LA primera ejecución con el "sello de fábrica" de la AAA fue la del sacerdote Carlos Múgica, emboscado a la salida de una iglesia en mayo de

1974, en castigo por haber enfrentado la política villera del ministro López Rega y por haber condenado severamente el asesinato, en marzo, del villero Alberto Chejolan.

"El 31 de julio la AAA mató en pleno centro y a dos cuadras de la comisaría 15a., al diputado peronista Rodolfo Ortega Peña.

El 6 y 7 de agosto secuestró y asesinó en La Plata a los militantes peronistas Horacio Chaves, Rolando Chaves, Luis Macor y Carlos Pierini, cuyos cadáveres sádicamente masacrados aparecieron en distintos baldíos.

"El 22 de agosto fueron secuestrados y asesinados en Quilmes los militantes "montoneros", Eduardo Beckerman y Pablo Van Lierde. El 7 de septiembre la AAA puso una bomba en el departamento del Rector de la Universidad de Buenos Aires, Raúl Laguzzi, y mató a su hijito Pablo, de cuatro meses de edad.

"El 11 de septiembre fue secuestrado y acribillado el doctor Curuchet, abogado de los trabajadores mecánicos de Córdoba. El 16 de septiembre fue raptado del hotel donde se alojaba, en Buenos Aires, el dirigente obrero Atilio López, vicegobernador de Córdoba, hasta que lo destituyó la sedición policial dirigida por el coronel Navarro. Su cadáver apareció acribillado.

"El 20 de septiembre fue asesinado

Julio Troxler, el 13 de octubre Pedro Barraza. El rasgo común de estos hombres era ser peronistas que durante dos décadas libraron una lucha a la que el ministro López Rega permaneció ajeno.

"Horacio Chávez, combatiente del 9 de junio de 1956; Julio Troxler, sobreviviente de los fusilamientos en el basural de José León Suárez; Atilio López, caudillo del Cordobazo; Curuchet, defensor de los obreros de SMATA; Ortega Peña, abogado de combatientes que marcó a fuego la masacre de Trelew; Barraza, que investigó la tortura y la muerte de Felipe Vallese; todos ellos inspiraban envidia y furor al ministro López Rega, nunca detenido, nunca torturado, nunca comprometido en el mínimo proyecto liberador, pero aviesamente infiltrado junto al general Perón.

"Veía en ellos, además, como peronistas reconocidos por el pueblo, una amenaza a sus planes de vaciar el peronismo de todo contenido, y a su sed personal de poder. Ordenó matarlos, y la AAA los mató por peronistas. Los hechos, más que los comunicados y las siglas, revelan la esencia de esta organización que empezó llamándose Alianza Antimperialista, se llamó luego Alianza Anticomunista y es en realidad la Alianza Antiperonista adueñada del gobierno sobre los sacrificios y la sangre de los auténticos peronistas".

(Concluirá)

EL DÍA Y EXCELSIOR
A Pesar de la Amenaza

Mercedes Sosa no Saldrá de Argentina

BUENOS AIRES, 14 de junio (EFE).— Antes de regresar de Europa, donde estuvo hace poco tiempo realizando una gira artística, "sabía lo difícil que iba a ser para los artistas que cantan canciones comprometidas actuar aquí".

La popular cantante fue amenazada con ser "ejecutada" si no se iba del país, por el Sindicato Anticomunista Argentino, nueva versión, al parecer, de la Alianza Anticomunista Argentina (AAA).

La amenaza en cuestión la recibió a través de un comunicado el pasado día 10 y se le concedió un plazo de 48 horas para salir del territorio argentino "si no quería acabar en una cuneta con el cuerpo lleno de plomo".

La triple "A" ha matado en lo que va del año a más de doscientos ideólogos y militantes de izquierda y amenazado a periodistas, actores y otros profesionales.

Mercedes Sosa declaró al periodismo que quiere vivir "en este país y en paz".

Agregó que "yo no elegí tener un nombre, ha sido el pueblo quien me lo ha dado y el pueblo me lo quitará cuando quiera, pero ningún asesino me lo va a sacar".

La "comisión popular" entregó un comunicado a la prensa donde expresa que "todos estamos amenazados" y que primeras figuras del quehacer artístico y cultural de Argentina han debido ausentarse ante graves y ciertas amenazas a sus vidas y a sus bienes.

Pero la inmensa mayoría —concluye—, "dándonos un ejemplo de coraje patriótico, como ocurre ahora con el caso de Mercedes Sosa y 'Los Andariegos', no han abandonado el país".

EL SOL DE MÉXICO

Onganía Alentó a los "Montoneros" Para Asesinar a Aramburu

Por Oscar J. SERRAT

Exclusivo Para EL SOL DE MEXICO

BUENOS AIRES, junio 14 (AP).— En la soleada y fría mañana del 29 de mayo de 1970, un hombre maduro de facciones enérgicas y porte marcial, salió de su apartamento céntrico, flanqueado por dos jóvenes oficiales del ejército, que con gesto familiar y amistoso lo llevaban tomado de los brazos. El rostro del hombre denotaba preocupación, pero no vaciló cuando subió con sus dos acompañantes a un automóvil estacionado en un garage vecino a su casa. El vehículo emprendió veloz marcha, escoltado por otros dos.

Comenzaba así el viaje hacia la muerte del teniente general Pedro Eugenio Aramburu, ex Presidente de la Argentina, a quien acababa de secuestrar la organización guerrillera "Montoneros", incipiente grupo radicalizado del peronismo, que efectuaba su debut terrorista en el país.

El secuestro y posterior asesinato de Aramburu conmovieron a la nación. Fue un lúgubre anticipo de la escalada de violencia que se incrementaría progresivamente en los siguientes años hasta adquirir las impresionantes proporciones de hoy. Se estima que más de 500 personas perecieron por obra de grupos terroristas de derecha o izquierda, o en enfrentamientos con fuerzas de seguridad, desde el pasado 10. de julio.

Los dos jóvenes oficiales que sacaron a Aramburu de su apartamento no eran tales, sino guerrilleros "Montoneros" que simulaban ser militares para ser admitidos en el hogar del ex Presidente. Una vez allí, desfundaron armas y se dice que convencieron a Aramburu para que los acompañara, amenazando con represalias contra su familia.

A pocas cuadras de su casa, Aramburu fue maniatado y amordazado. Se le cubrió la cabeza con una lona y se le obligó a permanecer acostado sobre el piso de un vehículo. Por caminos secundarios el grupo llegó hasta un establecimiento de campo, a unos 300 kilómetros de Buenos Aires. Allí Aramburu fue interrogado durante 48 horas, procesado por un "tribunal del pueblo", sentenciado a muerte y ejecutado el 10. de junio.

ARAMBURU, ¿VICTIMA DE ONGANIA?

Los propios "Montoneros" relataron, cuatro años después, los últimos momentos de Aramburu. Fue acusado por los guerrilleros peronistas de ser el principal responsable del fusilamiento de unos 16 civiles y militares que se levantaron en armas contra su gobierno, en junio de 1956, al año siguiente del golpe militar que derrocó a Juan D. Perón. También le imputaron la profanación del cadáver de la segunda esposa del ex Presidente, Eva Perón, y otros "delitos contra el pueblo".

Aramburu, apodado "El Vasco" por sus amigos, mostró notable serenidad y sangre fría. Su única preocupación fue por su familia, y una vez que se le aseguró que nada pasaría a su esposa e hijos, marchó a la muerte con gran presencia de ánimo. "General, vamos a proceder", le informó el jefe del comando "Montoneros", encargado de ejecutarlo con una pistola. "Proceda", respondió Aramburu sin inmutarse. Segundos después, recibió un par de disparos en pleno corazón.

¿Por qué fue asesinado Aramburu? La incógnita es uno de los grandes

misterios de la historia política de los últimos años. La explicación oficial de los "Montoneros", de que se trató de una venganza política, no convenció a todos. Amigos de Aramburu indicaron que sospechan que los guerrilleros peronistas fueron "alentados" por sectores vinculados al gobierno del entonces presidente Juan Carlos Onganía. Era un secreto a voces que Aramburu se había convertido en la cabeza de la resistencia civil y militar contra el gobierno autoritario de Onganía, quien fue efectivamente derrocado por las fuerzas armadas en junio de 1970. Menudearon los pedidos de una investigación a fondo de lo ocurrido, pero la solicitud nunca prosperó.

"ARAMBURU: MARTIR REPUBLICANO"

El cadáver en descomposición de Aramburu fue encontrado por la policía en el mismo sótano del establecimiento rural donde fue asesinado, dos meses después. Se lo inhumó con honras oficiales y militares en el cementerio de La Recoleta. Pero allí no terminaría el ensañamiento de sus enemigos. El año pasado el féretro del ex Presidente fue sustraído por los "Montoneros", quienes pedían a la presidenta Isabel Perón la repatriación de los restos de Eva Perón, depositados en Madrid.

Luego que los restos de la popular "Evita" fueron repatriados, el féretro de Aramburu fue devuelto.

"Aramburu: mártir republicano", rezan esquelas periodísticas publicadas por sus amigos en los diarios de Buenos Aires, en el aniversario de su secuestro. Más de cinco mil personas rodearon su tumba para honrar su memoria.

El ex Presidente fue un decidido adversario de Perón, a cuyo derrocamiento contribuyó decisivamente. Fue elevado a la Primera Magistratura por las Fuerzas Armadas, en noviembre de 1955, y gobernó durante un difícil período en el cual el peronismo fue enérgicamente reprimido. Ello iba acompañado por el deseo del gobierno de implantar una democracia liberal a la cual la masa peronista se sumara eventualmente. Fue una ilusión fallida, como Aramburu lo comprobaría años después.

Aramburu intentó comprender el fenómeno peronista, y gradualmente, desde que dejó la presidencia en 1958, fue experimentando una notoria evolución política que lo alejó de los planteos conservadores iniciales. En el momento de su muerte, había establecido contactos con un considerable sector del peronismo, y según afirman algunos de sus amigos, con el propio Perón.

"Si no lo hubiesen asesinado, Aramburu habría vuelto al gobierno", aseguran sus amigos. Añaden que era la figura destinada a reemplazar a Onganía al frente del régimen militar, que ya en 1970 experimentaba serias complicaciones políticas que gradualmente lo fueron cercando. El papel que debió desempeñar Aramburu lo cumplió, en cierta medida, su antiguo subordinado y amigo, el general Alejandro Lanusse, el tercero y último presidente del régimen militar instaurado en 1966.



LIBROS

De Julio Cortázar a Raymond Queneau

Por Catarino VILLALOBOS

El fornicario valía más que todos Los Horneros, y a ella le encantaba pensar que las hormigas iban y venían sin miedo a ningún tigre, a veces le daba por imaginarse un tigrecito chico como una goma de borrar, rondando las galerías del fornicario; tal vez por eso los desbandes, las concentraciones. Y le gustaba repetir el mundo grande en el de cristal, ahora que se sentía un poco presa, ahora que estaba prohibido bajar al comedor hasta que Remales avisara.

Julio Cortázar

“Bestiario”

En el árbol, bajo la ventana, piaban los pequeños gorriones. En la calle bocinaban los autos. Todo el movimiento de la circulación lanzaba su rumor a través de la ventana abierta. Debía ser muy tarde ya. De pronto los volátiles que reñían se elevaron, en banda, hacia el cielo. Ivonne, que abría los ojos, los vio pasar.

Raymond Queneau

“Pierrot, mon ami”

Con motivo de la traducción al inglés de “Todos los Fuegos el Fuego”, hecha por Suzanne Jill Levine, de “Le vol d’Icaro”, por Barbara Wright, los críticos y reseñistas norteamericanos han coincidido en considerar a Julio Cortázar y a Raymond Queneau como los dos más grandes innovadores de las letras españolas y francesas del momento. Innovadores indudablemente que lo son. Contemporáneos también. Julio Cortázar nació en 1914, en Bruselas, de padres argentinos. Raymond Queneau nació en Havre en 1914, de padres originarios de la Turena y Normandía. Y traducidos al inglés, por supuesto que también. ¿Hay alguna otra afinidad estilística o fundamental entre estos dos grandes espíritus de nuestro tiempo? En mi concepto, no. Y si acaso la hay es puramente superficial o circunstancial. Cortázar es esencialmente un novelista— “Rayuela”, “Los Premios”—, pero “Bestiario” y todos sus cuentos tienen un fondo poético que nadie puede pasar desapercibido. En cambio, Raymond Queneau, poeta principalmente: —“Le Chêne et Le Chien”, “L’Instant Fatal”—, ha escrito tan excelentes novelas como “Le Chiendent” y “Zazie dans le Metro”, la más popular de todas.

Cité “Bestiario” porque me parece el más extraordinario cuento de Julio Cortázar, aunque en mayor o menor grado



CORTAZAR: La misma fijación que Queneau por las escenas del Metro...

todos sus relatos son excepcionales. Y "Bestiario" es importante por su fondo, por su mensaje. En la cuestión formal ya conocemos todos la variedad expresiva de Cortázar. "Bestiario" es el análisis de la conducta humana a través de los adultos y los niños. Como testigos y jueces al mismo tiempo, próximos o ajenos, callados, reales o míticos, se encuentran los animales, el tigre y las hormigas. "Bestiario" es la historia de la pequeña Isabel, a quien temporalmente su madre envía a pasar vacaciones en casa de unos amigos, Luis, el Nene y Rema, adultos, y el pequeño Nino, motivo de la estancia de Isabel en esa casa. Y aquí es donde ya se adivina el triángulo. Como pretexto para alejar a los niños de los lugares que no convienen a los adultos a tal o cual hora, en tal o cual sitio, se hallan los animales, el tigre para atemorizarlos, las hormigas para divertirlos. Al tigre lo podemos encontrar, mítico y quimérico, en el comedor, en la estancia, en el arroyo. Y las hormigas, reales y tangibles, las vemos desde luego en el fornicario. Y aquí es donde nos asombra Julio Cortázar. Aquí donde mezcla muy diabólica y fantásticamente las pasiones humanas, la pureza de los niños y el instinto salvaje de los animales. De modo que difícilmente podemos saber si es más aberrante la conducta de los hombres o la de las bestias. Felizmente sale triunfante el candor de los niños. Cortázar nos lo revela con una frase, a veces con una sola palabra:—"pero decirle a su madre que Rema lloraba de noche, que la había visto llorar pasando por el comedor a pasos titubeantes"—. O simplemente con un gesto, con un ademán:—"y él que tomaba la taza equivocándose, tan torpe que apretó los dedos de Rema al tomar la taza"—. Que un pecado, una culpa se esconde en esa casa de campo y se trata de ocultar a los pequeños, Isabel lo intuye, lo adivina, pero Nino es apenas la víctima inocente:—"no vieron acercarse al Nene, cuando estuvo al lado arrancó a Nino de un tirón, le dijo algo del pelotazo al vidrio de su cuarto y le empezó a pegar".

ESCRITOR DE LOS GRANDES MENSAJES

Julio Cortázar admira mucho a los niños. El mismo lo ha confesado recientemente. El cuento "Verano", de la colección "Octaedro", también tiene como intención la exaltación de la pureza infantil. En todo caso también admira el sentimiento maternal. "La Salud de los Enfermos", de la colección "Las Armas Secretas", parece corroborar esta tesis. Porque Julio Cortázar es el escritor de los grandes mensajes. Sería una apreciación muy superficial suponerlo simple narrador de cuentecillos más o menos fantásticos. "Cartas de Mamá" es un caso de conciencia atormentada. Y es que el tema de la conciencia también apasiona a Cortázar, tanto como el de los niños y el de la madre. Otros autores de la época también han tocado el tema de la conciencia. Albert Camus nos cuenta cómo viven los habitantes de Orán los días inmediatamente anteriores al arribo de "La Peste". Los

hijos de Orán son hombres sencillos, que ejecutan todos los días tareas también sencillas y disfrutan de goces igualmente simples: se divierten en las playas, hacen el amor por las noches y toman el café por las tardes. Hasta que un día aparece en un corredor la primera rata muerta. En seguida la segunda y muchas más. Y después de las ratas empiezan a morir también los hombres. Entonces los habitantes de Orán despiertan a la realidad consciente: los acecha una catástrofe. En "El Proceso", Kafka nos relata la historia de Joseph K., que vive tranquilamente en una casa de huéspedes donde todas las mañanas la casera le lleva su desayuno a la cama. Joseph K. alterna sus responsabilidades diarias como empleado bancario, con sus visitas por las noches a una bailarina de café. Hasta que una mañana no le llevan el desayuno a la cama y dos hombres se presentan en su dormitorio para arrestarlo. Pero su detención no es física sino espiritual. Desde ahora Joseph K. sólo vivirá para purificar la justicia. Como su lucha es por un ideal absoluto y total, por tanto inalcanzable, Joseph K. muere un día degollado por dos esbirros. Julio Cortázar está presente en nuestra conciencia en algunos de sus cuentos: "La Casa Tomada" y "La puerta Condenada", de la colección "Bestiario" y "Final del Juego", respectivamente.

En Cortázar, la realidad y la fantasía, el pasado, el presente y el futuro se confunden en una misma coloración, como el cielo y la tierra en el desierto de nuestras montañas. En "Continuidad de los Parques" un hombre lee, arrellanado en un sillón de terciopelo verde, una novela que es su propia novela. Y en "Todos los Fuegos el Fuego", una pelea de gladiadores es motivo para describir un triángulo en nuestra época y en tiempo de los césares romanos; en un barrio residencial, décimo piso, y en un coliseo de la provincia romana. En "Relato con Fondo de Agua", un hombre sueña el sueño de un amigo y quien a su vez robó el sueño a otro amigo mutuo.

Y Cortázar el innovador, el vanguardista, el revolucionario de nuestra lengua también es romántico, tierno y sentimental. No hay que olvidar que las escenas más conmovedoras de "Rayuela" son aquellas que tratan del pequeño Rocamadour. "Los Venenos" y "Final del Juego" son tímidos e inocentes triángulos amorosos entre adolescentes no mayores de veinte años.

Luego los personajes de Julio Cortázar sufren trasmutaciones, se identifican entre sí, con afines o paralelos. No se puede olvidar que "Bestiario", "Verano" y "La Salud de los Enfermos", tienen la misma motivación. "Cartas de Mamá", "La Puerta Condenada" y "La Casa Tomada" también. "Final de Juego" y "Los Venenos" tocan el mismo asunto. Igual ocurre con "Autopista del Sur", "Todos los Fuegos el Fuego" e "Instrucciones para John Owell". Oliveira se transforma en Traveler y La Maga más tarde se llama Talita, según "Rayuela". En "El Otro Cielo", el verdugo de mujeres fáciles llamado Paul, marsellés, es el mismo Laurent del pasaje Güemes en el mismo

relato. Cité "Rayuela", también a propósito. Es que Cortázar es en sus relatos cortos lo mismo que en sus novelas. Es decir, que se anuncia como el innovador desde sus primeros trabajos. "Bestiario" es de 1951. Cortázar no concreta en sus temas, no afirma, no indica, pero sugiere e insinúa, es algo así como el subjuntivo de nuestras formas verbales. Julio Cortázar es algo así como el director de una casa de juegos: nos pone las piezas en las manos y nos da las reglas. Nosotros tenemos que armar el juego. El parece decirnos: en este cuento yo te sugiero esta conclusión, vamos a ver qué dices tú. Y es así como nosotros interpretamos ese cuento de acuerdo con nuestra sensibilidad y nuestra cultura. Hasta que el juego se hace interminable como en "Rayuela".

La tesis social de Cortázar es tan sutil que apenas se percibe. Mario Vargas Llosa nos describe la realidad de una milicia peruana ridícula y decadente. Carlos Fuentes nos dice algo así como que la Revolución Mexicana está en agonía. En Gabriel García Márquez la realidad se transforma en mito; de todas formas, la intención crítica está presente en sus libros. Julio Cortázar nos presenta a una burguesía argentina enferma de tedio, tan enferma como los perros de que nos hablan las "Cartas de Mamá": "Le pareció ridículo tener que doblar la calle antes de abrir la puerta. El Boby se había escapado a la calle y unos días después espezaba a rascarse, contagio de algún perro sarnoso. Mamá iba a consultar al veterinario, amigo del tío Emilio, porque no era cosa de que el Boby le pegara la peste al Negro. El tío Emilio era de parecer que los bañara con acaroina, pero ella ya no estaba para esos trotes y sería mejor que el veterinario recetara algún polvo insecticida o algo para mezclar en la comida."

DIFERENCIAS Y SEMEJANZAS CON QUENEAU

Raymond Queneau es diferente. Curiosamente el atractivo de Raymond Queneau como novelista radica en el adorno externo, en lo superficial. Los personajes se retratan por su lengua, son inolvidables por sí mismos, como que tienen vida propia. Mientras que en Cortázar, sus personajes se recuerdan por el contexto, por lo que aportan al argumento. En Cortázar nos seduce más el aspecto interior de sus relatos. Llama la atención en Raymond Queneau la fuerza expresiva del lenguaje y los tipos que elige para sus novelas. Son individuos extraídos de los bajos fondos de la sociedad parisiense que incluso hablan el argot. El salud, el pote, el maquereau, el gamin, el gude-lereau, y otros que difícilmente se les encuentra en los diccionarios de habla francesa. O también pícaros, vidiores, faquires, médiums, adivinos—como en "Dimanche de la vie"— cirqueros, brujos, carperos— como en "Pierrot, mon ami—, vendedores de chácharas, fonderas—el caso de "Le Chiendent"— o viajeros del Metro como en "Zazie dans le Metro". Pero estos tipos comunes y vulgares son aureoleados por Queneau de poesía y buen humor. En un estilo que oscila entre el

diálogo sencillo y familiar, la burla cómica —plaisanterie—, hasta el monólogo oscuro y rebuscado —recherché—, Raymond Queneau nos cuenta historias y tramas que por otra parte son comunes a los grandes dramaturgos franceses del momento: Genet, Anouilh, Ionesco: cómo atrapar una fortuna sin importar los medios, el matrimonio, como corresponde a un poeta que escribe novelas.

En "Pierrot, mon ami", leemos la historia del parque de diversiones l'Uni-Park, y la capilla donde reposan los restos de un príncipe poldevo. Es una contraposición entre el lugar sagrado, dedicado a la meditación, y el sitio profano consagrado a la disipación. Es una historia subyugante por lo poética, por lo lírica. He aquí cómo nos cuenta Monnezergues, guardián de la capilla, la historia de la muerte del príncipe Luigi, veinte años antes. Es un personaje que nos traslada a Mazeppa, historia poldeva también y contada por otro gran poeta; lord Byron. "Pues bien, una mañana en que yo escarbaba mis lechugas (justamente ese mismo año yo tenía un plantío de lechugas —hace de esto un poco menos de veinte años, y yo mismo venía de pasar la cincuentena—), era por el mes de junio,

un sol rojo y crudo encima de las pizarras venía apenas de abandonar los techos de París y una delgada bruma bailoteaba al lado del bosque— oi luego el galope de un caballo y después un gran grito. Mi huerto estaba cercado con una pequeña empalizada de tablas. La bestia vino a golpearse contra una de ellas después de no sé qué extraña cabriola y su jinete como bolido vino a caer en mitad de mi campo".

Una silueta se desliza todas las madrugadas hacia el Metro. La obsesión de Raymond Queneau por las escenas del Metro también son como una fijación en Julio Cortázar. Es la silueta del pillo Potise al que vemos más tarde transformado en el ejemplar esposo y padre de familia Marcel Etienne. Como en Cortázar, también los personajes de Raymond Queneau tienden a trasmutarse. Estas siluetas son las de un grupo de individuos que intrigan para apoderarse de una fortuna que, según creen, esconde detrás de una puerta el viejo Taupe, vendedor de chácharas y quien vive en una barraca dedicado a la compra y venta de chucherías. Grande es la sorpresa de todos estos ambiciosos y del lector mismo cuando nos enteramos de que el motivo por el que todas las mañanas el viejo Taupe, se inclina reverente ante la vetusta puerta de hierro es romántico y sentimental.

Taupe nos los cuenta con estas palabras: "¿Y esta puerta? Esta puerta es siempre la misma historia, si, la misma. Nos suceden todo el tiempo las mismas historias. ¿Curioso, no? Cuando yo tenía veinte años, una mujer. Pero voy a cansaros con una historia de amor de juventud, ¿eh? En fin, una mujer que murió. Esta puerta es un recuerdo. Eso es todo. Cuarenta años después yo he vuelto a encontrar esa puerta. Nuestros nombres se hallaban arriba. La compré. Eso es todo. Nada de fortuna, nada de tesoro, nada de misterio. Nada. Y si esto os fastidia, tanto peor. O tanto mejor. Si, cuarenta años después yo he vuelto a encontrar esta puerta donde escribimos nuestros nombres. Y gracias a esta puerta, Ernestine, la que yo amaba ha muerto".

Menos del once por ciento de los departamentos de París tienen sala de baño, según Queneau. A la pequeña Zazie no le gusta visitar Los Inválidos ni la tumba de Napoleón, prefiere viajar por el Metro. Es "Zazie dans le Metro".

La tesis social en Queneau y en general en todos los europeos, es distinta de los latinoamericanos. Se circunscribe como en Arrabal, a anatematizar la guerra y sus consecuencias. Tal parece ser la intención de Queneau en "Dimanche de la vie" y "Le Chiendent". Aparte los motivos poéticos. □

EXCELSIOR

Preocupa a España la Restricción al Libro en Argentina y México

MADRID, 14 de junio. (E.F.E) — "Desde junio último hay libros españoles en las aduanas argentinas, retenidos por dificultades administrativas" —dice el presi-

dente del Gremio Nacional de Editores, Francisco Pérez González, en unas declaraciones aparecidas hoy en el vespertino madrileño "Informaciones".

"Esta situación —añade— se produce a raíz de medidas de carácter general tomadas por el gobierno argentino, ya que en la actualidad no han considerado al libro como un producto preferencial, como lo es aplicándole el criterio de mercancía común".

Pérez González afirma que dado el tiempo de demora de recepción de libros por la vía marítima, los importadores de libros de Argentina quedarán desabastecidos para atender la demanda del mercado.

Asegura el dirigente del gremio de editores que el libro argentino no tiene ninguna dificultad para su venta en España, y que recientemente se han promovido exposiciones de libros de ese país en Madrid y Barcelona, para facilitar a los editores argentinos su inclusión en el mercado español.

Subraya además que la balanza comercial es totalmente favorable a Argentina, dado que España ha importado en 1974 alrededor de 290 millones de dólares, contra una exportación de 60 millones.

"La política cultural de nuestros pueblos —continúa diciendo Francisco Pérez— exige que el libro, elemento fundamental para esa política, tenga por parte de nuestros gobiernos un trato preferencial. Todo esto es incompatible con cualquier medida restrictiva legal o administrativa".

Las recientes medidas restrictivas a las exportaciones de libros españoles tomadas por México y Argentina, han causado alarma entre los sectores profesionales de la industria editorial.

EL DÍA Y EXCELSIOR

El Grupo Arco Iris: Reacción de Ritmos y Paisajes Latinoamericanos

por Osvaldo TCHERKASKI

PARIS, 14 de junio (AFP). La música, los colores y la voz de América Latina, recreadas con excelentes sonoridades de jazz por el grupo argentino Arco Iris y coreografía de Oscar Araiz, fue presentada hoy aquí por el Ballet-Theatre Contemporain de Angers.

El espectáculo montado en el teatro de La Ville, coronó la actuación del conjunto francés, que en esta oportunidad se propuso mostrar un repertorio de numerosos estilos y diversas nacionalidades, desde Stravinsky a la música pop, renovando ese antiguo medio de expresión que es el ballet.

La música del grupo Arco Iris, compuesta por Gustavo Santaolalla, es la que le da todo el vigor y el lenguaje a la pieza, cuyo mayor logro es la recreación de ritmos y "paisajes" inconfundiblemente latinoamericanos.

El coreógrafo Araiz encontró por eso en la partitura un texto total que en realidad sólo debió "reescribir" en desplazamientos plásticos para la escena.

Pero al mismo tiempo, al

convertir la música en gestos y baile, Araiz imaginó una coreografía que de pronto se convierte en grandiosos frescos, tapices urdidos por maestros artesanos o pinturas de armonioso equilibrio, según las poses y los movimientos que van realizando los bailarines.

La fuerza del espectáculo impactó al público que aplaudió largamente cada cuadro y aclamó con una ovación a los artistas al final de la pieza.

Santaolalla y sus compañeros del grupo recorrieron América Latina y se detuvieron muy especialmente en Machu-Pichu y en las orillas del grandioso río Urubamba, en el Perú, donde convivieron con las poblaciones indígenas.

Sus composiciones tienen así un fundamento bien asimilado de la tradición jazzística y pop norteamericana, que se entrelaza con los orígenes más primitivos y al mismo tiempo tan ricos de la música indígena que absorbieron durante sus recorridos.

La síntesis constituye una verdadera propuesta estética, tan poderosa como la de los mejores conjuntos contempo-

ráneos, que "traducida" al ballet proporciona placer a cualquier público, desde los culteranos y exquisitos hasta los más neófitos.

El conjunto de Angers se consustanció profundamente con la música y la coreografía, su gran nivel artístico y profesional y la perfecta resonancia, el buen espacio escénico y las comodidades de la sala del teatro de La Ville, convirtieron a esta creación en una fiesta memorable.

EXCELSIOR



WALDO DE LOS RÍOS (derecha), el notable músico argentino que ha logrado popularidad mundial con sus instrumentaciones de operetas y obras clásicas, acaba de recibir en Madrid el trofeo "Discoshow" como premio a su labor internacional por el disco español, en 1974. La estatuilla se la entregó el periodista José Domingo Castaño.

EXCELSIOR

Argentina
Análisis
Realista

Pensamiento
Iberoamericano

(Clarín, Buenos Aires)

EN su primera exposición pública, el nuevo titular de la cartera de Economía ha enjuiciado con sinceridad y claridad las objetivas anomalías que caracterizan la presente evolución de la economía nacional. Y al emplazar su acción de gobierno bajo el lema "la única verdad es la realidad", ha asegurado que no comprometerá los fines de la política económica y social en aras de concepciones ideológicas o esquemas teóricos divorciados de las verdaderas exigencias y posibilidades que ofrece el mundo por el que debemos transitar.

Ha sido, además, preciso al señalar que, dentro del sistema económico hoy en vigencia, se ha producido una indeseable transferencia de ingresos desde el sector de la producción, que aporta a la riqueza del país, hacia el parasitario mundo de la intermediación especulativa. "El número de hombres que aceptan la condición de productores sufre toda clase de penurias, sin gozar de ninguna de las ventajas de los que lucran con la producción", ha dejado expresado, englobando entre los últimos, junto con el corriente agiotista y especulador, a los componentes de un burocratizado servicio administrativo, cuya improductividad contribuye al general aumento de costos y precios.

Hundió, asimismo, su escalpelo sobre el régimen de control de precios, advirtiéndole que, si bien no aportó a la contención de la inflación, fue la fuente básica del mercado negro y del auge especulativo. Aunque no precisó de qué manera se repartiría en la futuro esa falencia, dio a entender que ello constituía uno de los importantes objetivos por alcanzar, en lo que pondría la necesaria energía.

Producir más y ahorrar sobre el gasto superfluo es la consigna, ya lanzada por la señora Presidente de la Nación, que orientará la acción del nuevo gabinete económico. Es indudable que ello constituye una llave maestra en la lucha contra la inflación y los problemas de pagos externos, a más de ser la única fórmula válida para dar sustento efectivo al

mayor bienestar popular que se postula. Es una oportuna toma de conciencia acerca de las necesidades de brindar bases materiales a las aspiraciones del justo reparto y la progresiva elevación de las condiciones de vida populares.

En el marco de una visión realista, el nuevo jefe del equipo económico expresó la disposición a revisar o perfeccionar aquellas leyes que en la presente etapa de la evolución económico-social del país no se ajustan a las exigencias del interés nacional. Fue oportuna su referencia a la inversión extranjera, prácticamente desalentada por reglas de juego copiadas de otras legislaciones, en momentos en que el país sufre un proceso de estancamiento y regresión como consecuencia de la insuficiencia de ahorro y de su renuencia a invertirse en el desarrollo de los sectores productivos.

Sería demasiado exigir que en ese primer mensaje se dieran respuestas a todos los interrogantes que genera el cambio en la condición económica. Nada ha dicho el nuevo ministro acerca de los lineamientos de la acción conducente a resolver los tradicionales problemas de estructura que aquejan a nuestra economía y de las que derivan, en gran parte, esas situaciones críticas que hoy definen la presente coyuntura. Ello será, seguramente, explicitado en el plan de acción que, según anunció, será elevado al Poder Ejecutivo en los días venideros.

Por el resto, su prevención acerca de la adopción de medidas severas, que podrán desconcertar a unos y provocar las reacciones de otros, comulgan con el grado de gravedad que se asigna a la situación que se enfrenta. El ministro ha querido con ello significar que está dispuesto a tomar el toro por las astas, y todo lleva a suponer, atento a las razones que subyacen en el reciente cambio de la conducción económica, que en esa empresa contará con el total aval del Poder Ejecutivo nacional.



Ignacio Maldonado

LA CASA DEL LAGO ofrece a las 11.00 horas la última narración viva de "La Cruzada de los Niños", de Marcel Schwob, que dirige Adán Guevara, y a la misma hora en cine en super ocho milímetros. A LAS 12.00, continuando en las jornadas con la Universidad de Guadalajara, Guillermo García Oropeza hará una lectura de sus textos, y a las 13.00, prosiguiendo con el ciclo Psicología cotidiana disertará Ignacio Maldonado sobre "Qué hay que saber de la Psicología?"; se ofrecerá a las 17.00 horas el último recital "Nuestra es la Voz, de Todos la Palabra", a cargo de Pedro Avila, Julio Solórzano y Alfredo de Robertis... UNA HORA más tarde se presentará MARIA ANZURES con

"El Romance Sefardi", recital de poemas y canciones, a las 20.00 horas, narrando las actividades de fin de semana, se ofrecerá nuevamente la obra "Réquiem por la Luna", de Ignacio Arriola, acompañado de una charla del autor en las jornadas con la Universidad de Guadalajara.

DIORAMA libros recientes

ANTIGUAS literaturas germánicas, por Jorge Luis Borges con la colaboración de Delia Ingenieros. Editado por vez primera hace más de veinte años, este excelente manual (y "principio de antología") sigue siendo hasta cierto punto una voz en el desierto, pues aún puede repetirse con palabras del prólogo, que su materia "es casi ignorada en los países de habla española". (Esto sin olvidar, por ejemplo, una digna traducción del *Beowulf* publicada no hace mucho por Aguilar en indigno formato miniatura). Pero no sólo quien busque información sobre las sagas se complacerá en este libro. Borges el catedrático no renuncia, ni mucho menos, a Borges el artifice de la prosa: antes bien, nos entrega una importante fuente de inspiración de este último, y a él recurre para dar vida a su sabiduría en bellas y exactas frases, y para transmitir en la misma forma las abundantes citas. Se trata, sin duda, de una labor cultural en el sentido más amplio del término, signada por el amor al patrimonio común de la humanidad. (Breviarios del FCE, México, 1975; 179 pp.)

LA magia toma el poder en Argentina, por Rubén A. Sosa. El título no tiene prácticamente nada que ver con el libro, y debemos suponer que la editorial lo impuso por hacer encajar la obra en su amplio catálogo de amarillismo esotérico. Grave falta de respeto hacia el autor, y doble fraude a los lectores: quienes busquen chismes sobre Isabelita y su ministro de ciencias ocultas, no los hallarán aquí; los que podrían interesarse en una crónica seria y documentada sobre el peronismo, no esperarán encontrarla bajo tan frívolo membrete. Pero eso es la obra de Sosa, brotada de una gran identificación y colaboración con los ideales nacionalistas de un "tercer camino" que, entre el Escila y Caribdis de capitalismo y comunismo, condujese a la libertad. En un estilo opaco y poco dúctil, el autor sitúa el contexto en que surgieron dichos ideales, y hace un recuento del auge y la decadencia del movimiento justicialista. Concluye que el actual gobierno argentino, al prolongar la subsistencia del régimen semicolonial capitalista, "hará reaccionar al pueblo provocando su radicalización hacia postulados internacionales que tampoco responden al ser cultural de su realidad humana". (Posada, México, 1975; 286 pp.)

Argentina en Garras del Nazismo

La Presidenta Isabel Martínez, Cómplice

Especial para PRENSA LIBRE REVOLUCIONARIA
Por Simón MADA
Corresponsal
Viajero en América Latina

BUENOS AIRES.—Una información suministrada por fuentes oficiosas da cuenta de la actividad que desarrollan los grupos de ultraderecha, cuya estructura intelectual estaría ubicada en la ciudad balnearia de Mar del Plata, a 400 Km. de esta capital.

En esa ciudad turística funciona un asilo de huérfanos dependiente del Ministerio de Bienestar Social, ubicado en las proximidades del faro. Esta institución actúa como una verdadera escuela de asimilación.

Los internados, que cuentan entre 5 y 17 años de edad, dedican gran parte de su tiempo a ejercitarse en el rigor del saludo con el brazo en alto, a pegar sobre cartulinas retratos de Hitler y a confeccionar con diversas telas, cruces suásticas. Funciona allí mismo una capilla a la que concurren todos los jóvenes, quienes luego de la misa, entonan marchas de la época cumbre del führer, con acompañamiento de órgano. Al finalizar el repertorio los mayores de 10 años lanzan un heil Hitler".

Es digno de destacar que la dirección de la escuela es ejercida por sacerdotes y monjas.

También se ha comprobado que luego de cumplir 17 años, quienes logran una verdadera asimilación a la "educación" brindada, son presentados a diversas organizaciones de derecha para integrarlos en esa militancia.

Los adultos tienen a su cargo los aparatos financiero, de organización, y de choque. El primero lo encabeza la dirección administrativa del Ministerio de Bienestar Social, en cuyas dependencias, se efectúan reiteradamente reuniones cumbres del autodenominado "Partido Nazi Argentino". En cuanto al aspecto local marplatense, la responsabilidad económica le toca a una parte de la familia Peralta Ramos, grandes estancieros y propietaria de numerosas empresas ligadas a monopolios internacionales y por otra parte también asumen esa responsabilidad los médicos propietarios y directores de una clínica ubicada en avenida Luro e Independencia de esa ciudad.

El segundo aparato tiene dos responsables directos y generales. Uno es un refugiado de guerra, perteneciente a las ex S.S. y activo miembro de

ODESSA (organización destinada a la protección de nazis en todo el mundo), que responde al seudónimo de "Guillermo" y que habita en la capital argentina. El otro es el siniestro Ministro José López Rega, quien tiene a su alrededor consultores permanentes para su macabra actividad. Las órdenes deben partir estrictamente de él.

El aparato de organización tiene ramificaciones en todas las provincias del país y contactos e informaciones con Chile, Brasil, Uruguay, Bolivia, Paraguay y con la embajada de EE. UU. en Argentina (léase CIA).

El tercer aparato es responsable de la investigación y asesinato de militantes populares, campaña de terror y alistamiento de nuevos miembros. Es dirigido directamente por López Rega y cuenta con el total apoyo de las fuerzas policiales y de bandas integradas por conocidos elementos del hampa. Las acciones de esos grupos son firmadas como Alianza Anticomunista Argentina (triple A).

Ya no es ningún secreto la complicidad de la presidenta Isabel Martínez, con las macabras actividades del partido nazi, uno de cuyos principales objetivos es la eliminación física de quienes actúan en el peronismo revolucionario, transformándose así en la cabeza visible del antiperonismo.

Argentina se caracterizó durante el Gobierno Popular del Dr. Héctor Cámpora, por la recepción de refugiados políticos (en especial chilenos y uruguayos). Hoy Isabel Martínez y López Rega entregan a esos patriotas a los gobiernos fascistas, camino a la tortura y a la muerte.

Las cosas son cada vez más claras, y la traidora figura de Isabel Martínez junto a la de su nazi-fascista, secretario José López Rega, que intentan educar a niños argentinos con libros como "Mi Lucha" de Adolfo Hitler, indican que el único camino para el pueblo argentino es organizarse en una guerra integral contra los agentes del imperialismo que detentan el poder.



EN LA CONVULSA HERMANA REPUBLICA DE ARGENTINA, la ultra derecha nazifascista, con cuarteles generales en Ciudad Mar del Plata, tienen un asilo de huérfanos (del Ministerio de Bienestar Social) donde inculcan a los asilados —5 a 17 años de edad— con su ideología retardataria, apátrida y contrarrevolucionaria.

Comunistas Patriotas

Víctimas del Terror Fascista

BUENOS AIRES (PL)—El Partido Comunista argentino denunció el asesinato de Juan Ramón Saragoza, militante de la juventud comunista, y lo calificó como "un nuevo crimen de la derecha fascista".

Un comunicado de esa organización política señala que Saragoza "fue brutalmente acribillado".

El Partido Comunista "advierte que se pretende revitalizar la ola de terror; en momentos en que se han comenzado a implementar un plan económico contra los sectores populares".

"El joven fue secuestrado por cuatro hombres encapuchados que se movilizaron en un automóvil Torino color blanco", agrega la denuncia.

Saragoza era además miembro de la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales de la Universidad de la Plata.

AMENAZAN DE LA TRIPLE "A"

BUENOS AIRES (PL) —El Sindicato de Músicos denunció que la famosa cantante folklórica, Mercedes Sosa recibió una amenaza de muerte, de la Organización Ultraderechista clandestina "Triple A".

La cantante ratificó a la prensa que la "Triple A" le dirigió una carta, donde le fijaba 48 horas de plazo para dejar el país, bajo pena de asesinarla en caso contrario.

Mercedes Sosa declaró a los periodistas su decisión de "no dejar nunca su patria". "Este es mi país —dijo— y deseo quedarme".

Los 150 Crímenes de la AAA

(Ultima de dos Partes)

Sigue el Manifiesto de los Peronistas "Montoneros" ★ Achacan Culpa a la Presidenta ★ Más Nombres de Víctimas y de los Victimarios

EN la parte final del manifiesto de la agrupación peronista "Montoneros", que atribuye 150 asesinatos a la llamada Alianza Anticomunista Argentina, brazo armado del Ministerio de Bienestar Social que encabeza el ministro José López Rega, se dice que la Presidenta de Argentina, Isabel Martínez, recibió un informe del doctor Balbín, en que se demuestra que la AAA cuenta, entre sus integrantes, con personas de la custodia personal de la propia Presidenta.

En esta parte del documento continúa la relación de los crímenes que los peronistas le atribuyen a la AAA.

He aquí el texto íntegro:

"5.—ISABEL MARTINEZ: COMPLICE. El método de la AAA no tardó en volver rutinaria la tremenda historia del militante popular, arrebatado de su casa por un grupo de hombres que muestran credencial oficial y se mueven en coches de último modelo, y que aparecen luego en los baldíos de Lugano o en las piletas de Ezeiza, las manos atadas a la espalda, los ojos vendados y el cuerpo atravesado por treinta, cincuenta y hasta cien disparos de Ithaka y metralleta con letreos infamantes a sus pies.

"A partir de diciembre último la AAA encontró una variante perversa, aprendida en la escuela de la CIA, que masifica las ejecuciones haciendo volar con explosivos los cuerpos atados de tres y hasta cinco personas.

"Aunque la mayoría de las víctimas son peronistas, el terror no ha excluido a militantes de otras corrientes; miembros del PRT, delegados obreros del PST, activistas del Partido Comunista e inclusive dirigentes del FIP y del Partido Comunista Revolucionario.

"En ocho meses, la AAA ha asesinado a 150 personas, ya sea en forma directa o a través de grupos que en el interior del país y en el seno de las Fuerzas Armadas han adoptado su doctrina y sus métodos en lo que llaman "lucha contra la violencia". Solamente en el mes de diciembre de 1974, sus víctimas fueron veintinueve. Dispone de cárceles en las que puede mantener a los condenados semanas enteras, hasta que el desaparecido aparece cadáver. Ha operado contra ciudadanos extranjeros que buscaron asilo en nuestro país, desde el general Prats, ministro de guerra del Presidente Allende, hasta ex tupamaros. Se ha permitido inclusive despachar por avión al Uruguay a cinco prisioneros, para que fueran fusilados por el ejército de ese país, tras la ejecución de su agregado militar en París.

"Montada en el terror que inspira su actividad, ninguno de sus miembros ha sido detenido, ninguna de sus bases ha sido alla-

nada, ninguno de sus miembros ha sido oficialmente identificado. Si no existieran otros elementos de juicio, éste sólo bastaría para suponer que la AAA es el gobierno.

"Pero existen otros elementos, y la Presidenta de la Nación, Isabel Martínez, los conoce, por lo menos desde la última reunión multipartidaria, cuando el doctor Balbín le entregó un informe confidencial donde constan los nombres de los miembros de la AAA, encabezados por el ministro López Rega, el comisario Morales y el subcomisario Almirón con los integrantes de su custodia personal, que diariamente la rodean. A partir de lo cual, Isabel Martínez no volvió a recibir a Balbín, convirtiéndose por lo menos en encubridora de los asesinatos de la AAA, cuando no en cómplice directa, sin descartar que participe en su conducción política a través de su íntima asociación con el ministro López Rega.

"6.—QUIEN ES EL COMISARIO MORALES. La calaña de hombres que requiere una organización como la AAA encontró su personificación en Juan Ramón Morales.

"Jefe de la Brigada de Delitos Federales de la Policía Federal, a comienzos de la década del 60, el entonces subcomisario Morales formó con el subinspector Almirón, el suboficial Edwin Farquarshon (hoy miembro activo de la AAA) y otros, un grupo íntimamente asociado con la banda del delincuente Miguel Prieto, alias El Loco, que cubría todas las gamas del delito, especializándose en el asalto a mano armada, el contrabando y el secuestro con extorsión.

"Públicamente descubiertos merced a la infidencia de uno de sus subordinados y a la detención de Farquarshon en flagrante delito, Morales y Almirón empezaron a exterminar a sus cómplices en forma despiadada, utilizando los mismos métodos y hasta los mismos lugares, con los que diez años después masacraron a hombres y mujeres que resumen lo mejor del país. Adolfo Caviglia, su mujer Julia Fernández, Luis Bayo, Emilio Abud, Alfonso Guido, Máximo Ocampo, Morucci, Fleytas, son los nombres de algunos de los antiguos socios de Morales y Almirón que aparecieron en los basurales y baldíos, acribillados a tiros, con las manos atadas a la espalda y quemadas. Esta serie sangrienta culminó en la cárcel de Villa Devoto, con el asesinato de El Loco Prieto, a quien se "suicidó", quemándolo vivo.

"Dados de baja de la Policía Federal, procesados ante el juez González Bonorino, brevemente encarcelados, la absolución final de Morales y Almirón no bastó para disipar la certidumbre de que eran culpables de los mismos delitos que como policías supuestamente debían combatir. Y esa

certeza se afirmó cuando Morales fue nuevamente detenido y procesado en 1968 por ladrón y contrabandista de automóviles.

"Si el historial de Morales cubre una de las páginas más bochornosas de la delincuencia organizada, el de su discípulo Almirón, jefe de la Custodia de Isabel Martínez, no es menos frondoso. Asociado con Morales, en toda su larga carrera delictiva, procesado y encarcelado con él, tienen además un antecedente inexplicable que mueve a conjeturas: su participación en el asesinato del teniente de la Armada norteamericana Earl Davis, cometido el 9 de junio de 1964 en una boîte de Olivos, y del que fue ejecutor material José Vicente Lavía, hasta hoy secretario de Morales y miembro activo de la AAA.

"7.—QUE SIGNIFICA ESTA OPERACION. Este ataque significa que la Organización Montoneros es consecuente y lo será hasta la última gota de sangre con el mandato peronista de oponer a la "fuerza brutal de la antipatria, la fuerza popular organizada". Significa que la siniestra organización montada por López Rega con el fin de paralizar la lucha y el proceso de organización popular, será derrotada como fueron derrotados todos los intentos anteriores de aplastar y destruir al peronismo, desde 1955. Significa que el peronismo auténtico no se suma ni se sumará al coro cómplice de quienes, conociendo toda la verdad de la AAA (que hace rato no son un misterio para nadie), han guardado y siguen guardando silencio ante el pueblo, son denunciar ni atacar públicamente a los responsables de esta monstruosa conspiración contra nuestra patria.

"Y significa también que el peronismo auténtico está dispuesto a volver a enfrentar firmemente a estas Fuerzas Armadas que se han sumado con entusiasmo a la represión antipopular y que no sólo son cómplices, sino que avalen con su jefatura directa los métodos de la AAA, como las torturas y asesinatos de pobladores y militantes populares que se están llevando a cabo en Tucumán.

"La organización Montoneros seguirá golpeando intensamente sobre la vasta red de complicidades que dan base al accionar de la AAA, cuyo esqueleto principal está en la Policía Federal y en algunas unidades de las Policías Provinciales. Cada unidad policial donde sea asesinado o torturado un militante popular, será atacada por nuestra organización. No hemos atacado, ni atacaremos a los policías que se limitan a cumplir sus funciones en el marco legal vigente. Pero seremos implacables con los policías que pertenezcan a cuerpos donde se reprime, tortura y asesina al pueblo, especialmente con las unidades que han prestado y prestan su apoyo a las actividades de la AAA.

"Sabemos que hay miles de agentes policiales peronistas que no se han complicado, ni están dispuestos a complicarse en crímenes contra el pueblo. De ellos reclamamos la más amplia colaboración para seguir identificando a los policías torturadores y asesinos para que sobre éstos caiga lo más pronto posible todo el peso de la Justicia Popular".

¡EL PERONISMO AUTENTICO
VUELVE!

¡PERON O MUERTE, VIVA LA PATRIA!
¡HASTA LA VICTORIA, MI GENERAL!
"MONTONEROS".

NOVEDADES
**Otra Vuelta
 de Tuerca**

Por Ulyses Petit de Murat

El general Augusto Pinochet, presidente golpista de Chile, ha dado otro golpe de tuerca en el camino de la desaparición del armazón institucional que, luego de haber derrocado al presidente constitucional Allende, era bastante espectral.

La junta de gobierno adquiere poderes constituyentes y legislativos. Por todo lo que ha sido tradicional en estas situaciones dominadas en el Cono Sur por elementos castrenses, los ejecutivos nacidos a la sombra de los cuartelazos se han visto obligados a gobernar por decretos-ley. Hay una cantidad de variaciones en la marcha de un país que, en los casos de disolución de los parlamentos, tienen que ser consideradas por la autoridad. Pero el paso para tener poderes con qué inventar o modificar una constitución es algo nuevo.

Al cumplir setenta y cinco años de existencia, "El Mercurio", de Santiago de Chile, recibió las declaraciones enfáticas del general Pinochet. Nadie cree en algunas de ellas. Por ejemplo, el anuncio de una inmediata recuperación económica. Se sabe que la parte financiera y económica, aun en naciones de tipo imperial, experimenta unos instantes difíciles. Chile no escapa a este estado general de cosas. Por el contrario, es un país donde las condiciones de vida para el pueblo son más arduas que en otros lugares de nuestro continente.

Traducidas a buen romance, las palabras de Pinochet involucran un aumento del ya enorme poder que detenta el gobierno, surgido del dramático golpe de Estado que entrañó el final de un régimen discutido, pero que a pesar de ser identificado por sus opositores como copia exacta de los regímenes absolutistas del marxismo, se estaba moviendo con criterio reformista y dentro de un amplio espectro de pluralidad política, por cierto libremente expresada en toda la la-

titud de sus distintos criterios ideológicos.

Hubo en las afirmaciones del general Pinochet una sola auténtica buena nueva. Nos referimos a su anuncio de un mejoramiento definitivo de las relaciones con la vecina Bolivia. La tensión entre ambos países tenía que cesar. Es gran noticia para Latinoamérica todo tipo de distensión, toda tentativa de colaboración armónica. En este sentido lo dicho por el mandatario chileno viene a reforzar el optimismo que ha nacido por las deliberaciones recientes de la comisión de la Cuenca del Plata, que reúne a Brasil, Paraguay, Argentina y Uruguay. Se ha tratado con sentido de cooperación el problema de las aguas continentales. Ellas no deben ser usadas para beneficios energéticos unilaterales. Es preciso que sirvan sin egoísmos ni particularismos, las vastas zonas que fecundan en sus largos cursos, ríos como el Paraná y el Uruguay, que van a desembocar en el estuario del Plata.

La tercera buena nueva consiste en la fijación del próximo 25 de octubre para que sea inaugurada la primera conexión directa entre los territorios de la Argentina y del Uruguay. Se trata de un puente de dos mil trescientos metros entre la ciudad uruguaya de Paysandú y la argentina llamada Colón. Se extiende sobre las caudalosas aguas del río Uruguay. Será una unión carretera entre dos países vinculados desde siempre por una total hermandad. Existe la intención de inaugurar en 1976 otro puente, que conectará Puerto Unzué, de la Argentina, con la tradicional ciudad de Fray Bentos en el Uruguay. Todo ello mientras prosiguen los trabajos de Salto Grande, represa hidroeléctrica que se realiza mediante el esfuerzo mancomunado de ambas naciones y que significará un progreso decisivo para ampliar zonas de las dos márgenes del río Uruguay.

EL DÍA

LA PRENSA PERUANA SE SOLIDARIZA CON MERCEDES SOSA

LIMA, 15 de junio.—El semanario Estampa expresó hoy su solidaridad con la folklorista argentina Mercedes Sosa, amenazada de muerte por el grupo fascista "Triple A", y saluda su determinación de no abandonar su patria. Recuerda que en días pasados la conocida artista fue amenazada por la organización terrorista que —destaca— ha asesinado ya a un cuarto de millar de personas. "Hasta este tiempo —añade— nadie de la importancia e imagen política de Mercedes Sosa había osado retar a la Triple A". (PL).

EXCELSIOR

Droga que Cura la Lepra en 8 Semanas

BUENOS AIRES, 16 de junio. (EFE) — Con la utilización de la droga B-913, descubierta en los últimos años, se ha logrado neutralizar los efectos de la lepra en el término de ocho semanas y hacer que el paciente mejore en forma gradual hasta quedar totalmente sano, aseguró hoy Vicente Pecoraro, científico argentino que intervino en el Primer Congreso Latinoamericano de Terapéutica Dermatológica.

Pecoraro analizó el problema de la lepra en dicho congreso, que se celebró en esta capital, con la colaboración del representante del Brasil, Ruy Miranda. El médico argentino se especializa en la materia y en investigaciones sobre biología capilar, lo cual le valió la invitación del biólogo norteamericano William Montagna para participar en demostraciones terapéuticas realizadas en la Universidad de Oregon y en el Servicio de Salud Públi-

ca de los Estados Unidos.

Al referirse a los rasgos característicos de la lepra, Pecoraro la definió como "una enfermedad contagiosa, caracterizada por síntomas de fiebre, erupciones cutáneas inflamatorias y mal estado general del paciente".

Pero al revés de lo que se cree —advirtió— es una enfermedad altamente inmunizante, ya que a pesar de que la reacción leprosa presenta un cuadro de agravación intensiva del mal, esa manifestación resulta sumamente beneficiosa para el paciente, que demuestra de esa manera la defensa positiva del organismo afectado, motivo por el cual, el médico sólo puede contagiarse de manera indirecta".

El especialista argentino expresó que en los últimos 13 años aumentaron singularmente los conocimientos leproológicos en los diversos campos de la inmunología, la bacteriología y la terapéutica, que sintetizó en tres acontecimientos de importancia universal: la inoculación del bacilo, el descubrimiento del valor terapéutico de la "talidomida" y las investigaciones realizadas con nuevas drogas, entre las que se cuenta el B-912.

EXCELSIOR

Un Argentino Encabeza al Grupo que Pretende Comprar la Maserati

MODENA Italia, 16 de junio (AP).—El industrial, Alessandro de Tomaso, de Argentina, confirmó hoy que él encabeza un grupo italiano que posiblemente asumirá el control de Maserati, firma fabricante de automóviles de lujo que fue puesta en liquidación recientemente por su casa matriz Citroen.

De Tomaso, director de la fábrica automovilística Tomaso y de Moto Guzzi y Moto Benelli, los dos mayores fabricantes de motocicletas de Italia, dijo en una entrevista que había aceptado considerar la asunción del control de la Maserati por solicitud de círculos políticos.

Se espera que De Tomaso aproveche la posibilidad de obtener facilidades de préstamos para hacerse cargo de la compañía después que el ministro de Industria, Antonio Bisaglia dijo la semana pasada que el gobierno estaba dispuesto a dar pleno apoyo a los grupos italianos dispuestos a adquirir la firma.

"Maserati tiene aún la posibilidad de mantener y confirmar su posición de prestigio en el mundo. Su producción de grandes coches de turismo puede seguir resultando competitiva y tener un futuro", expresó De Tomaso.

Maserati, que emplea a 800 obreros y produce modelos de alta cilindrada muy costosos, fue puesta en liquidación por la Citroen el mes pasado debido a que había acumulado un gran déficit.

La Citroen, que asumió el control de Maserati en 1968, suspendió recientemente la liquidación de la firma a fin de facilitar la posibilidad de que otro grupo asuma su control.

La producción de Maserati en 1974 fue de 530 unidades.

EXCELSIOR

36 Trabajadores Argentinos Atrapados por la Nieve

SALTA, Argentina, 16 de junio (EFE).—Treinta y seis trabajadores ferroviarios argentinos están atrapados por la nieve en la zona del volcán Socompa, en la frontera de la provincia de Salta con Chile, se informó hoy.

Varias patrullas, tanto chilenas como argentinas, partieron en auxilio de los obreros, pero hasta el momento se desconoce la suerte de la mayor parte de ellos, quienes quedaron aislados hace varios días, debido a violentas mareas temporales, en algunos sectores hay más de diez metros de nieve.

Una patrulla de la Gendarmería Nacional —policía militar de frontera— tendría que haber llegado ayer a Caipen Chuculqui, Quebrada del Agua y Socompa pero se desconoce si logró su cometido.

Se informó que a las víctimas no se les podía ayudar ni por tren ni por aire, optándose por mandar una patrulla de gendarmes a lomo de mulas.

Se supo que del lado chileno se remitió una locomotora a la estación Socompa y varios grupos de compañeros de los atrapados intentaron acercarse, a punta de pala hasta ellos, pero debieron detenerse ante las moles blancas.

NOVEDADES

Manifestaciones Obreras en Argentina en Contra de la Política Oficialista

Miles de Trabajadores Marcharon en Buenos Aires Hacia la Casa de Gobierno Protestando por el Alto Costo de la Vida.—La Justicia se Declara "Incompetente" Para Juzgar a la Triple A

(AFP, UPI, AP y PL)

BUENOS AIRES, 16 de junio.—Quince mil obreros, en su mayoría metalúrgicos que trabajan y viven en el gran Buenos Aires, desfilaron esta noche por el centro de esta ciudad rumbo a la Casa de Gobierno.

La manifestación estaba encabezada por personal de empresas productoras de automóviles, y a su paso tuvieron lugar incidentes que, según fuentes oficiales, produjeron varios heridos de bala.

En el transcurso de la marcha, que hacía su recorrido a razón de cuatro kilómetros por hora, las filas de los manifestantes se vieron engrosadas por operarios de diversas empresas cuyas sedes están ubicadas en el itinerario.

Entre tanto, las guardias de la Residencia Presidencial fueron reforzadas, sobrevolando la zona un helicóptero policial.

El despliegue policial destinado a contener la columna incluyó fuerzas de la Guardia de Infantería, una tanqueta, una unidad de la brigada antiguerrillera y numerosos automóviles patrulleros.

La manifestación de hoy se inserta en la respuesta popular a la nueva política económica de la presidenta Martínez, secundada por su secretario privado y ministro de Bienestar Social, José López Rega.

La Confederación General del Trabajo (CGT) rechazó aumentos de 48 por ciento admitidos por el ministro Rodrigo, y las bases gremiales consideran insuficiente el crecimiento del 65 por ciento sobre los ingresos básicos dispuesto por la presidente.

AVION PRESIDENCIAL

Por su parte, tres diputados

opositores pidieron informes al gobierno sobre la compra de un avión Boeing 707 destinado a la presidenta Isabel Martínez, cuyo costo fue estimado en unos 14 millones de dólares.

Los diputados Balestra, Estigarria y Guzmán pidieron al gobierno que informe sobre el precio exacto de la operación "y como compatibiliza el poder ejecutivo este gasto extraordinario con la política de austeridad anunciada por el gobierno".

Los legisladores opositores señalan que el Boeing 707 tiene un costo de vuelo aproximadamente 3 mil dólares por hora y que "se da al lujo excesivo un trato privilegiado y constituye un agravio al pueblo en la circunstancia en que se encuentra la economía y las finanzas del país".

JUSTICIA "INCOMPETENTE"

Mientras el juez José Deheza dictaminó hoy que los delitos cometidos por la banda armada conocida como Alianza Anticomunista Argentina o "Triple A" deben ser juzgados por la Justicia Federal.

La resolución del juez se

originó en el caso seguido por la ex secretaria privada del ex ministro de Cultura, Jorge Taiana, amenazada de muerte por los terroristas.

La secretaria de Taiana, Marta Guerrero, efectuó la denuncia ante la justicia de instrucción, que se declaró "incompetente" y devolvió las actuaciones a la Justicia Federal.

Entre tanto, hoy aparecieron los cadáveres de cuatro hombres y una mujer acribellados a balazos y carbonizados en el interior de un automóvil, en una zona donde la "Triple A" ha abandonado a numerosas de sus víctimas.

También se produjo el asesinato y secuestro de un hombre y una mujer a unos centenares de metros del Congreso de la Nación.

En la ciudad de Bahía Blanca, 600 kilómetros al sur de esta capital, fue hallado el cadáver de otro hombre.

En Salta, apareció una enfermera cuyo secuestro había sido denunciado el miércoles pasado. Declaró que fue violentamente sacada de su casa por personas que dijeron ser policías.

Otra enfermera, Rene Margarita Torres, y su madrastra Catalina Fenoglio, de 64

años, fueron asesinadas a balazos y abandonadas luego en un descampado de las afueras de la ciudad.

La casa del gremialista combativo Alberto Piccini, que dirigió la huelga de 60 días de los obreros metalúrgicos de Villa Constitución, fue objeto nuevamente de un atentado dinamitero. Piccini se encuentra detenido desde hace varias semanas en la cárcel de Rawson, en el extremo sur del país.

VACACIONES EN RIO

Finalmente, el ministro de Bienestar Social de Argentina, López Rega, que según la prensa local se encuentra en Brasil, fue visto ayer cenando en un restaurante de Río de Janeiro, de acuerdo con el matutino *Jornal do Brasil*.

"El poderoso ministro argentino López Rega, rodeado por unos diez guardaespaldas, cenaba aer con absoluta tranquilidad en un restaurante de Botafogo" aseguró el *Jornal do Brasil*.

"El número de armas no correspondía al número de guardaespaldas, ya que ellos portaban muchas pistolas", añadió.

El Gran Número de Agentes Hizo Desistir a Manifestantes Argentinos

Fueron Convencidos de que Debían Dispersarse

BUENOS AIRES, 16 de junio. (Latín, AFP)—Miles de trabajadores fabriles recorrieron solamente doce kilómetros en protesta por el alza del costo de la vida, y desistieron de hacerlo por las céntricas avenidas de esta capital al encontrar a su paso un severo dispositivo de seguridad policíaca.

La movilización obrera partió desde la localidad bonaerense de General Pacheco, a 32 kilómetros al norte de aquí, cuando aproximadamente 2,500 operarios de la fábrica automotriz "Ford" emprendieron la manifestación encaminándose por la carretera panamericana, hacia el centro de la ciudad.

Fuentes periodísticas estimaron que el número de participantes en la protesta aumentó hasta cerca de 8.000, al unirse trabajadores de otros centros industriales situados en el trayecto.

El lento desplazamiento de la marcha —aproximadamente cuatro kilómetros por hora—, facilitó un vasto dispositivo policial ordenado por el comando de operaciones de la policía federal,

con apoyo de la provincial bonaerense.

Voceros autorizados dijeron que el operativo policial se concentró cerca de la avenida General Paz —una autopista que bordea esta capital por sus límites norte y nordeste—, cinco grupos de combate de la guardia de infantería, una brigada antiguerrillera y apoyo motorizado de un tanque, dos carros celulares, dos ambulancias y siete patrullas a más de dos helicópteros que sobrevolaron la zona.

Los dirigentes que encabezaron la marcha declararon que se trataba de una "demostración pacífica" en protesta por las recientes medidas drásticas económicas, ordenadas por el gobierno central y en apoyo de las demandas salariales planteadas por el sector mecánico automotriz.

Las órdenes impartidas a los policías fueron de evitar incidentes y de hacer entrar en razón a los jefes del movimiento. Finalmente, las negociaciones tuvieron éxito y los manifestantes comenzaron a dispersarse poco antes de la media noche.

EXCELSIOR

Isabelita, por la Integración Femenina

BUENOS AIRES, 16 de junio. (AP)—La Presidenta Isabel Perón afirmó hoy que "un proceso auténtico de integración de la mujer" produciría en el mundo las transformaciones necesarias para que se modifique la actual sociedad. Agregó que ninguna política tendrá "verdadera vigencia sin el sentimiento de vida y amor" proporcionado por la mujer.

NOVEDADES

Protesta Obrera

BUENOS AIRES.— Millares de trabajadores suburbanos desfilaron anoche hacia Buenos Aires por la carretera Panamericana, para protestar por el alto costo de la vida, pero disolvieron la marcha horas más tarde a solicitud de un fuerte contingente policial. No hubo informes de violencia, pero más de 35.000 trabajadores vestidos de overol y encolerizados que pedían salarios más elevados, durante varias horas impidieron el tráfico en la transitada carretera. AP.

Perón y López Rega

DESVENTURA DE LA MEDIACIÓN

POR RENE ZA VALETA MERCADO

A FIRMAR que "López Rega es la natural respuesta del peronismo a un mundo sin Perón" parece, sin más una demasia. Pero es, sin duda, la visión que López Rega tiene de sí mismo, con lo cual se demuestra, por lo menos, que la exégesis es la ruina de la obra titular. Si se sostiene, adicionalmente, que la suerte de este gobierno depende de la resolución que obtenga a sus ya indiscutibles conflictos con el movimiento obrero y su emisario en la aventura del poder, que es la burocracia sindical, se puede pensar que se está omitiendo sin ningún derecho la grave cuestión del terrorismo de derecha y la no menos espectacular supervivencia empeñada de los grupos guerrilleros. En general puede decirse que este problema, el de la relación del peronismo con la clase obrera, es algo no del todo dilucidado, aun a pesar de los excelentes estudios que se han ido haciendo en los últimos años. Con todo, apenas se piense en los episodios como episodios, es decir, no válidos por sí mismos sino en cuanto expresan el momento actual del Estado argentino como centro de las cosas, veremos que es aconsejable cambiar el eje de la exposición que usan varias agencias informativas.

Esto tiene su pasado pero también su presente. Casildo Herreras, por ejemplo, el actual secretario general de la CGT, ha dicho que antes los obreros eran anarquistas o comunistas o lo que se quisiera pero que sólo con Perón adquirió la clase obrera "un rol protagónico que le permitiera estar representada en el poder". Como, según el aforismo del General, "la única verdad es la realidad" estamos ante un hecho que reúne ambas condiciones de realidad y de verdad, aunque es cierto que no sin sus matices. El peronismo, en efecto, implicó una doble modernización de la Argentina. Por un lado, de una manera típica, modernizó a la burguesía. Era un gobierno burgués que no gustaba a la burguesía de entonces; un gobierno que enriquecía y actualizaba a la burguesía aun a pesar de la burguesía misma. Pero si el Conductor pudo realizar este esfuerzo paralelo de contradecir a los mismos que favorecía fue sólo porque el soporte para una tal política estaba dado por la introducción de la clase obrera al mundo de los hechos estatales. Eso es lo que el compañero Herreras ha querido manifestar.

★

NO es, por cierto, una columna el mejor lugar para entrar en el complicado debate de si el peronismo contuvo o no una experiencia de corte bonapartista y no vamos a hacerlo. Pero, desde el hecho de fundarse en clases que no eran capaces todavía de representarse a sí mismas y que eran movilizadas desde fuera, la constitución de un poder que se adelantaba a los apetitos de las clases en lugar de seguirlos a secas expresándolos pero no fuera de su propio sentido, hasta el remate carismático del mando y el apoyo en el ejército como fuerza centralizadora, no hay duda de que, por lo menos algunas de las famosas ideas napoleónicas, estaban presentes en esta fase argentina. Lo principal empero no está dado por esta suerte de incidentes sociológicos de coincidencia entre la Argentina de los 40 y la Francia del Segundo Imperio sino

en que jamás como con el primer Perón se realizó en el país platense en mayor medida esto que se llama la autonomía relativa del Estado.

Esto de la autonomía relativa es, se sabe, el carácter fundamental del Estado moderno (entendiendo por ello el Estado capitalista avanzado) y es una figura que tiene como órgano a la burocracia, "soberano legal típico", que sirve a un "orden impersonal" dentro de una "asociación racional". Que Perón no practicara propiamente un orden impersonal o que llamara "comunidad organizada" a lo que Weber designó como "asociación racional" no altera para nada el fondo de las cosas. En todo caso, un hecho tan flagrante que, figurando ya en los razonamientos estatales de Hegel, es descrito puntualmente por Weber, hasta llegar, en otro extremo, a Marx. ¿Acaso este último no dijo que la burocracia es la conciencia del Estado y también su voluntad?

Pues bien, es el mismo Marx el que escribió que "así como los burócratas son los delegados del Estado ante la sociedad civil, las clases son los delegados de la sociedad civil ante el Estado". Es decir, que hay una distinción obvia entre los burócratas de soberanía y los burócratas de mediación porque las clases no existen, para la política, sino cuando se han organizado. Los sindicatos argentinos (en el país con una más grande clase obrera y una mayor tasa de sindicalización en la América Latina) se convirtieron en efecto en verdaderos aparatos paralelos del Estado y sus dirigentes en mediadores estatales. A esto es a lo que se llamó la "política de concertación" o Acuerdo Social.

★

SEMEJANTE rango no podía dejar de implicar ciertas responsabilidades, y es así que, como ha escrito el sociólogo Juan Carlos Torre, "el foco principal de las discrepancias dentro de la cúpula sindical, la cuestión a partir de la cual permanentemente estallaban las divisiones y se reorganizaban los nucleamientos eran las relaciones entre los sindicatos y el gobierno". El secreto del éxito de un aparato de mediación, en efecto, consiste en que por un lado no puede negar los límites del Estado al que corresponde (por lo cual debe ser una clase obrera que persigue fines burgueses, una clase que no organiza su propia autonomía de clase) y, por el otro, en que debe a la vez expresar las reivindicaciones de esa clase, en que debe ser "una agencia de administración del descontento obrero" dentro de los lindes de ese Estado.

Son los hechos los que están llevando ahora a López Rega a tornar imposible el ejercicio de dicha mediación. Su política de concentración del poder es incompatible con el ejercicio efectivo de tal mediación. Son los hechos los que hablan. En pocas semanas, se convierte a Lastiri, de yerno de López Rega, a sucesor legal del poder, con lo cual, la hipótesis de una tradición institucional quedó en el vacío. No pasan muchos días, y los generales Anaya y Della Croce, a quienes se acusa ahora de ser partidarios del "profesionalismo aséptico" resultan remplazados en el comando de las Fuerzas Armadas, por el general Numa Laplace, postulador abierto del "profesionalismo integrado" que "no cree en los modelos con que se lo pretende tentar porque lo ha ensayado todo". Melancólica confesión que se completa con el anuncio de la reorganización inminente del Partido Justicialista, sin duda en la misma línea.

del remplazo del anterior ministro de economía (de quien se decía que era "el miembro más prestigioso de la vieja guardia") por alguien no tan clásico pero mucho más amigo de quien se debe serlo hoy. Por último, cuando la postulación del dirigente lopezreguista de la construcción para remplazar a la burocracia en funciones es ya algo más que un rumor.

Esto es lo que, en la elegante y eufemística jerga política del lugar, se llama la restauración de la "norma de la verticalidad" o "política de homogeneización del poder". López Rega sería, de veras, "la natural respuesta del peronismo a un mundo sin Perón". El acoso a la burocracia sindical sería por tanto un doble acoso. Por un lado, López Rega haciendo imposible su trabajo de mediación. Por el otro, como ocurrió sin vueltas en la huelga de los metalúrgicos de Villa Constitución (probablemente, el mayor acontecimiento sindical argentino desde el cordobazo), con una clase obrera que, cada vez que plantea las necesidades de su vida lo hace ya al margen de su propia burocracia, apelando a sus organizaciones inmediatas de base.



LA propia burocracia por tanto no puede vivir estas cosas sino con un gran sentimiento de mortificación. ¿Qué dice por ejemplo Otero, hombre de los sindicatos en el status, ministro de Trabajo él mismo? Dice: "La señora puede dirigirse al país; es un derecho que ella tiene cuando lo considera conveniente y, si quiere hablar de las paritarias, también puede hacerlo. Pero tendrá que llamar a su Ministro de Trabajo y a mí... no me ha llamado". Por consiguiente, cuando en uso y práctica de la "norma de la verticalidad" la Señora advierte que, tras la devaluación, no habrá aumentos por encima del techo del 38%, no hay nada de raro cuando Herreras dice, es cierto que desde Ginebra: "Con el 38%, no se firmará".

Mediación, concertación, verticalidad, acuerdo social, palabras sobre palabras y también, desde luego, la propia famosa "autonomía relativa del Estado". Al mismo tiempo que la devaluación, el periodismo económico advertía que la Ford argentina había perdido 34 millones de pesos en su último ejercicio y que las pérdidas correspondientes eran de 48 millones para la Mercedes Benz, de 120 millones para la Fiat y más alta aún para la IKA-Renault que fue, por otra parte la primera en romper el "techo del 38%". A la legua puede verse que una cosa es el funcionamiento de la mediación de los aparatos paralelos en el tiempo de las vacas gordas y otra su agonía cuando los dueños de los dueños están perdiendo dinero.

López Rega deviene así una versión dictatorial y antipopular de tendencias que tuvieron un cierto contenido progresista con Perón pero que ahora no pueden aplicarse en favor de la burguesía nacional, con el soporte obrero a cambio de reivindicaciones, sino al servicio de las empresas transnacionales. La autonomía del Estado, lograda como un punto ocasional e intenso en el momento bonapartista, no podía ratificarse en esos mismos términos, porque el bonapartismo es por sí mismo una coyuntura. Su única posibilidad de ratificarse en el tiempo era por medio de la instauración de una democracia, burguesa pero efectiva, que está lejos de ser fácil con un grado tan considerable de presión obrera al margen de un verdadero desarrollo económico independiente.

Al tomar solamente los elementos homogeneizantes y verticalizadores del bonapartismo, cuando además es tan aplastante la presencia de los aparatos paramilitares, todo da, en efecto, para recordar las proximidades descriptivas que Trotski mencionó entre el bonapartismo y el fascismo, intentando suprimir las diferencias entre un tipo de poder y el otro. Sólo el tiempo nos dirá si en la Argentina triunfan sus tendencias democrático-burguesas, que son sin duda consistentes, o si tiene éxito este intento de fascistización.

El Sistema Capitalista ha Mutilado y Manoseado a Freud

:: El Doctor Ignacio Maldonado Denuncia: los Rebeldes son Declarados Sicópatas

Hablar de sicología, de psicoanálisis para un nivel masivo, y lograr una clara introducción a la temática, pocas veces se consigue. Y mantener al público asistente sin bostezos o poses de buena conducta, menos. Pero el doctor Ignacio Maldonado, logró todo eso y además un diálogo franco y abierto una vez terminada su disertación en la Casa del Lago.

¿Qué se hace con la sicología?, es el interrogante plan-

teado por un profesional que la enfoca en forma crítica, desmitificando una ciencia que sirve, más quizás que ninguna otra, a un sistema determinado. Valiéndose de una difusión interesada, el capitalismo utilizó a la sicología y a la terapia para favorecer sus intereses Freud mutilado, manoseado, alcanza para pseudoexplicaciones que tranquilizan a un ser dominado, insertándolo perfectamente a la obediencia de un sistema enajenante y enajenado. Así, el hueco, la laguna que sacude el inconciente, dejando entrever otro orden, otro sistema fue llenado de ideología, que no es otra cosa más que un engaño para calmar la necesidad de indagarlos científicamente, a ese orden inconciente que subyace. El concepto de la sicosexualidad y el Edipo fueron manoseados por la cultura capitalista. El Edipo, tal como Freud lo propone, es un impulso del infante que trata de recuperar

la simbiosis mantenida con la madre y que coincide con el de este otro sujeto en su necesidad de recuperar su bebé, y no, como se encargaren de difundir, el amor por la imagen de la madre perfecta. Cuando funciona la ley paterna, la de separación de esta simbiosis, ocurre la función de el nuevo individuo en el mundo.

Entre otros conceptos, el doctor Maldonado, destacó la importancia de la expectativa puesta en el nacimiento de la criatura, que es determinante en la vida de ese ser, así como de ciertas patologías en caso de estar ausente. El deseo de los padres, junto al del nuevo ser interactúan en su personalidad posterior.

Y luego relacionó esta interpretación con la de Fannon en el plano social, definiéndola como la influencia de un pueblo colonizado por la mirada o expectativa de su colonizador. Sólo así, Freud, aunado a

Marx en la búsqueda de los determinantes —el primero con el mecanismo de la represión y disociación y con el aporte fundamental del otro en cuanto a la inserción del individuo en el aparato social— es lícita la pregunta de qué hacer con una ciencia como la sicología. Así, en momentos en que la Iglesia y la familia pierden su poder, un Estado que no puede mantener su hegemonía sin sus aparatos represivos e ideológicos, los reemplaza por el de la escuela. La salud mental puede ser entendida como aparato ideológico del Estado. Hay interés en destruir mentalmente al obrero cuando la oferta es mayor que la demanda, sobre todo en los países latinoamericanos que la mano de obra es barata. Así, en Estados Unidos, el manejo de la salud y la enfermedad dictaminan sicópata al rebelde y convirtió al psicoanálisis en una estructura de "caucho", servil a sus intereses. Por esta razón, los países socialistas, ocupados en problemas más inmediatos, no podía responder a una terapia de caucho, y sobre todo cuando sus profesionales, como ocurrió en Cuba, produjeron el vaciamiento para defender sus fabulosas entradas de dinero.

Cuando uno de los espectadores preguntó sobre las posibilidades de la sicología como norma de la Revolución, el conferencista señaló básicamente la función de acumular conocimientos científicos en las distintas etapas de los cambios que luego del triunfo se vuelven indispensables. Pero en cuanto al logro de ese cambio radical, señaló que la revolución no se hace con la sicología, sino con la lucha política organizada. El diálogo posterior a la conferencia, enfocó la importancia en el avance de la sicología en países socialistas, a partir de los enfoques de una ciencia libre de los intereses oscurantistas que la habían ensombrecido y de la reconsideración del concepto del inconciente que comienza a hacerse en la Unión Soviética.

(Victoria AZURDUY)

Huelgas y Cierre de Establecimientos Comerciales en Argentina

Paran Autobuses en Buenos Aires

Las Protestas Patronales son Contra la Política Económica

BUENOS AIRES, 17 de junio. (AFP, AP) -- Brotes de huelgas y protestas obreras hubo hoy en distintos puntos del país, en demanda de aumentos salariales que compensen los recientes incrementos de precios y tarifas.

En tanto, todos los establecimientos comerciales del país cerrarán las puertas de sus negocios a partir del jueves, durante cuatro días, en protesta por la política económica del país.

Esta tarde, diversas líneas de autobuses de la capital paralizaron intempestivamente sus labores, para llamar la atención acerca de los que ellos estiman "exagerada alza" de la gasolina.

El secretario general de la Unión Cívica Radical, Ricardo Balbín, señaló que en la entrevista que sostuvo anoche con la Presidenta María Estela Martínez, le planteó enérgicamente la necesidad urgente de solucionar los problemas que aquejan al país, especialmente el económico y el de la violencia.

"Veo muy difícil mi regreso a la Casa Presidencial si no se escuchan mis posiciones", dijo Balbín.

Agregó que la cuestión a la que le prestó mayor atención la Presidenta, que estaba acompañada del ministro del Interior, Alberto Rocamora, y del de Relaciones Exteriores, Alberto Vignos, fue a su protesta respecto a la excesiva propaganda oficial con que agobiaba a los canales de televisión la secretaria de prensa de la Presidencia.

UNA SERIE DE MANIFESTACIONES

En Mendoza, Córdoba, Mar del Plata, Río Negro, Bahía Blanca y otras ciudades, se realizaron hoy manifestaciones obreras para presionar

al gobierno a decidir prontamente una mejora salarial.

Paralelamente, los empresarios y trabajadores del rubro de la construcción acordaron hoy suscribir un acuerdo para una mejora de sueldos equivalente al 45 por ciento.

El aumento acordado sobre los niveles básicos en el marco de las llamadas "comisiones paritarias", en las que intervienen ambas partes, beneficiará a unos 500 mil trabajadores.

El acuerdo, no obstante, causó extrañeza en otras ramas de trabajadores, toda vez que recientemente la Confederación General del Trabajo rechazó un aumento del 45 por ciento, e indicó que no aceptarían un mejoramiento inferior al 65 por ciento.

Por otra parte, esta mañana un grupo de treinta guerrilleros izquierdistas intentó copar el Batallón III de Infantería de Marina, con base en la localidad de Río Santiago, a 65 kilómetros al sur de la capital.

Sin embargo, los uniformados lograron repeler el ataque subversivo. Durante la escaramuza se dispararon alrededor de cien balazos, pero no hubo heridos en ninguno de los bandos. Los agresores, al ver la defensa que presentaba la instalación militar compuesta de 1.000 efectivos, abandonaron el lugar.

45% de Aumento a 500 mil Trabajadores Argentinos

BUENOS AIRES, 17 de junio (UPI).— Uno de los principales gremios de Argentina suscribió hoy un convenio que fija un aumento salarial del 45 por ciento, en lo que parece ser una pauta general para las negociaciones obrero-patronales sobre remuneraciones, cuya prolongación ha causado en los últimos 11 días movilizaciones de protesta de los trabajadores.

Entre tanto, la presidenta María Estela Martínez de Perón prosiguió hoy sus reuniones con dirigentes políticos, que según los observadores constituyen un intento de lograr apoyo ante el clima de agitación creado por la continuada violencia terrorista y el descontento originado por el alza de precio en los artículos esenciales.

En la tarde de hoy, el poderoso gremio de la construcción, que agrupa a 500 mil trabajadores en todo el país, firmó con la representación patronal un convenio salarial, homologado por el Ministerio de Trabajo, que establece un 45 por ciento de aumento sobre las retribuciones vigentes al mes de mayo pasado, además de bonificaciones por antigüedad, productividad y otros conceptos.

Siendo el de la construcción uno de los "gremios líderes" por su gravitación numérica y económica, se interpretó la firma del convenio como una pauta que podría ser seguida por las demás comisiones paritarias (obrero-patronales) que discuten el problema salarial.

El terrorismo tuvo hoy una nueva manifestación al ser hallados otros 2 cadáveres baleados

y carbonizados en el interior de un automóvil incendiado en el barrio de Villa Pueyrredon. Con esto se elevó a 7 el número de víctimas en sólo 48 horas.

Entre tanto, mientras los comerciantes en combustibles anunciaban un cierre de 4 días en demanda de aumentos de precios a partir del jueves, fuentes sindicales anticipaban que ese mismo día podría realizarse frente a la casa de gobierno una multitudinaria concentración en apoyo a la presidenta.

Los cadáveres aparecidos hoy elevaron a 473, según un cálculo extraoficial, el número de vidas cobradas por la violencia de origen político en Argentina, desde que la presidenta asumió el poder hace casi un año, el primero de julio pasado, al morir su esposo.

Entre tanto, la presidenta se reunió hoy con 5 dirigentes de la coalición gubernamental "Frente Justicialista (peronista) de Liberación" (Frejuli), al continuar lo que fuentes políticas describieron como un intento por asegurar y ampliar la base de sustentación de su gobierno.

Al término de la reunión efectuada en la casa de gobierno, uno de los dirigentes del Frejuli, el ex presidente Arturo Frondizi, del partido Movimiento de Integración y Desarrollo (MID), dijo que habían conversado con la jefa de Estado sobre el problema de la violencia y que él había además planteado la "angustia que tenemos" por la situación económica del país.

Van en Aumento los Actos de Protesta en Argentina

Miles de Obreros Marcharon en Buenos Aires, Córdoba y Mendoza.— Se Produjo Otro Ataque a un Cuartel de Infantería.— Balbín, a Punto de Cortar el Diálogo con el Gobierno

(PL, UPI, AFP y EFE)

BUENOS AIRES, 17 de junio.—Varios miles de obreros metalúrgicos manifestaron hoy en las calles de la localidad capitalina de Pompeya, para protestar por la carestía de la vida.

Los trabajadores señalaron su descontento porque la dirección de la Unión Obrera Metalúrgica (UOM) no informó sobre las tratativas vinculadas con las condiciones de labor y sobre los aumentos salariales que se gestionan en las comisiones denominadas "paritarias".

Luego de abandonar sus tareas, se encaminaron hacia la sede sindical local donde trataron infructuosamente de entrevistar a los dirigentes gremiales. Finalmente se declararon en "Estado de asamblea permanente" y procedieron a disolverse.

Los obreros a quienes se les agregaron trabajadores de fábricas vecinas, voceaban estribillos contrarios a la política económica oficial.

La marcha que los obreros mecánicos realizaron anoche aquí, reveló el descontento que provoca en las bases obreras la política económica del gobierno.

La manifestación de miles de obreros nació en la planta automotriz Ford, ubicada a unos 40 kilómetros al norte de aquí, luego de una asamblea del personal que se pronunció contra el incremento en el costo de la vida.

Esta marcha "salvaje" se convierte en una expresión más del escaso margen de acción que poseen los jerarcas sindicales.

Entre tanto, esta ciudad amaneció hoy prácticamente sin transporte de superficie en la zona sur del Gran Buenos Aires, y privada de omnibus colectivos y trenes subterráneos en muchos sectores de su perímetro urbano.

La paralización de transportes ocasionó notorios trastornos en la actividad comercial y bancaria.

El sindicato del transporte afiliado a la central obrera oficialista, emitió esta mañana un comunicado condenando la medida.

En Córdoba más de 5 mil obreros marcharon hoy hacia el centro de la ciudad reclamando aumentos salariales y protestando contra el alza del costo de la vida.

Los trabajadores encolumnados se dirigieron desde la planta automotriz Ika-Renault, en las afueras de la capital y en el límite con el casco urbano fueron detenidos por el interventor federal brigadier Raúl Lacabanne y efectivos policiales.

En la capital de la provincia andina de Mendoza, unos mil 500 obreros metalúrgicos y empleados de comercio realizaron una manifestación similar.

ATAQUE A OTRO CUARTEL

Por su parte un comando armado intentó ocupar esta mañana un batallón de la Marina, informaron fuentes policiales en La Plata, provincia de Buenos Aires.

Alrededor de 60 individuos fuertemente armados atacaron el batallón de Infantería de Marina ubicado en las afueras de esta ciudad.

La guardia rechazó el ataque con intercambio de disparos de grueso calibre, según las versiones policiales.

"CONCILIACION Y DIALOGO"

Mientras, el líder opositor y presidente del Partido Radical, Ricardo Balbín, admitió la posibilidad de que se interrumpa el diálogo con el gobierno, que había sido hasta la fecha una de las bases de sustento del actual desarrollo político argentino.

El veterano dirigente político hizo esa advertencia al referirse, anoche, a la conversación que había mantenido horas antes con la presidente de la república María Estela Martínez.

"Si no hay rápidas respuestas del gobierno a los reclamos del Partido Radical, me va a ser muy difícil volver aquí", dijo Balbín a la presidente.

En una conferencia de prensa que celebró anoche, el presidente del segundo partido político del país reveló que había denunciado ante la jefa del Estado que existía una cierta impunidad de la violencia ultraderechista que ejerce la Alianza Anticomunista Argentina (AAA), así como un notable deterioro de la libertad informativa.

"Existe una violencia protegida", dijo Balbín. El ministro del Interior Alberto Rocamora, que participó en la reunión que se desarrolló en la residencia presidencial de Olivos, negó la afirmación de Balbín.

Se preguntaban hoy los analistas políticos argentinos cuál era el sentido de la convocatoria presidencial a políticos opositores y aliados, enfrentándose con esta disyuntiva; o la gravedad del momento exige "conciliación y diálogo" o se trata de recabar opiniones sobre la aplicación de las medidas económicas últimas, a fin de conocer el "impacto" que produjeron.

NOVEDADES

Agitación y Terrorismo Crecen en la Argentina

BUENOS AIRES, Jun. 17. UPI.—La presidente María Estela Martínez de Perón prosiguió hoy sus reuniones con dirigentes políticos, en lo que parecía ser una búsqueda de apoyo ante el creciente clima de agitación social por la continuación de la violencia terrorista y once días de movilizaciones de trabajadores en demanda de aumentos salariales.

La violencia terrorista tuvo hoy una nueva manifestación al ser hallados otros dos cadáveres balaceados y carbonizados en

el interior de un automóvil incendiado, lo cual elevó a siete el número de personas muertas en esa forma en sólo 48 horas.

Los choferes de ómnibus realizaron hoy un sorpresivo paro en algunos sectores de esta capital y el Gran Buenos Aires, en reclamo de aumentos de sueldos y también en repudio de la muerte de un delegado comunista, asesinado la semana pasada por un grupo terrorista.

El paro tuvo cierta fuerza en las primeras horas de la mañana, pero al transcurrir el día las líneas de autobuses se iban normalizando.

Unos 6.000 obreros de la fábrica automotriz Ika-Renault, en Córdoba, abandonaron hoy su trabajo e iniciaron una marcha de protesta contra el costo de la vida y la demora en las negociaciones obreropatronales sobre salarios.

Pero la marcha, que tenía por destino la sede gremial de los obreros mecánicos, fue detenida por la policía.

OVACIONES

Argentina

Sin Interrupción Continúan los Bombazos Terroristas

SANTA FE, Argentina, 18 de junio (AFP).—Varios atentados con bombas incendiarias se registraron en las últimas horas contra dos laboratorios y una fábrica de neumáticos, en esta provincia a 650 kms. al noroeste de Buenos Aires.

El robo de esos tanques, cuya autoría se adjudicó la organización ilegal, Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), marxista leninista, fueron los laboratorios Roemmers, y Lepetit, y la sucursal de la fábrica de neumáticos Dunlop hubo daños materiales.

En la ciudad de Rosario, a 300 kilómetros de Santa Fe, se dispararon ráfagas de metrallas contra el domicilio de Jorge Mattei, encargado de una planta frigorífica de la Gobernación Gálvez.

El ataque se lo adjudicó el ERP como represalia por el comportamiento de Mattei con algunos trabajadores.

Por otra parte la policía informó el hallazgo del cadáver de Remigio Yennerich, secretario de la Confederación Argentina de Transportes de Cargas. Su desaparición había sido denunciada por sus familiares hace algunos días.

En Mendoza, 1,100 kms. al noroeste de Buenos Aires, una poderosa bomba explotó en una farmacia provocando graves daños en el local.

El dueño de esa farmacia es además un activo empresario, integrante de varias corporaciones mendocinas y

presidente del Banco de Los Andes.

NOVEDADES

Argentina Cierra su Importación Para Evitar el Paso a Material de Guerrilla

MEXICO, Jun. 17. UPI.— Argentina cerró sus fronteras a las importaciones durante unos meses en parte para "impedir la entrada a cualquier material que sirva de adoctrinamiento para las guerrillas", según la agencia noticiosa Notimex.

La agencia se entrevistó con el embajador de Argentina en México, José Federico Robledo e informó que el cierre obedeció a:

La determinación del Mercado Común Europeo de no seguir comprando carne a Argentina.

Las solicitudes de importación presentadas al gobierno durante el primer

trimestre del presente año triplicaron las del mismo periodo de 1974.

El deseo del gobierno argentino de impedir la entrada a cualquier material que sirva de adoctrinamiento para las guerrillas.

Según el reportaje de Notimex, Robledo dijo que las fronteras fueron abiertas hace dos semanas a los países miembros de la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio (ALALC), entre los que se encuentra México.

El embajador añadió que es falso que haya libros mexicanos por un valor de 80,000 dólares detenidos en la Aduana argentina.

"Toda la Protección" en Argentina Para las Empresas Transnacionales

Tendrán Garantías "Para su Completa Expansión y Crecimiento", Declaró la Presidente.- Crece la Agitación Obrera.- La Violencia se Multiplicará: Balbín

UPI, PL, AP y AFP)

BUENOS AIRES, 18 de junio.—La presidente María Estela Martínez aseguró hoy protección a las empresas transnacionales que actúan en Argentina, mientras continúa la violencia política y la agitación laboral en protesta contra la política económica oficial.

El gobierno argentino firmó hoy un importante acuerdo con 8 empresas transnacionales extranjeras dedicadas a la fabricación de automotores en este país.

Las empresas 3 norteamericanas, 3 francesas, una italiana y una de Alemania Federal obtuvieron autorización para aumentar sus precios y ofrecieron al gobierno postergar por 2 años el envío de sus ganancias al exterior, las que alcanzan 500 millones de dólares.

La presidente María Estela Martínez declaró que esas empresas "están incorporadas definitivamente al quehacer nacional".

"Las empresas extranjeras, multinacionales o no, que actúen en la Argentina —afirmó la presidente— tendrán toda la protección que les acuerden nuestras leyes para garantizar su completa expansión y crecimiento".

Más adelante, la jefe del Estado dijo que "el país entero debe congratularse de esta convivencia fructífera con los intereses multinacionales".

AYUDA NORTEAMERICANA

Entre tanto, en Washington, un líder republicano en el Congreso federal criticó hoy al Ejecutivo norteamericano por no hacer lo suficiente para ayudar a la Argentina en sus luchas "contra el terrorismo político y la problemática económica".

"Parece que muy a menudo tendemos a ignorar a los países de América Latina", manifestó el senador Jesse Helms, republicano de Carolina del Norte.

Helms, que visitó recientemente la Argentina, dijo que "quedé horrorizado al darme cuenta que nuestro gobierno ha hecho difícil a la Argentina poder comprar el equipo militar apropiado que necesita para combatir las guerrillas..."

Según Helms, "el restablecimiento del orden es asunto de primerísima prioridad para cualquier nación y debemos de poner especial énfasis en ayudar a países tales como la Argentina, cuyas economías se basan primordialmente en el sistema de la libre empresa".

Helms dijo que durante su visita a la Argentina conoció a muchas personas de influencia que desean estrechar las relaciones entre ese país y Estados Unidos.

DESCONTEÑO OBRERO

En Buenos Aires la policía dispuso hoy medidas de prevención en el cinturón industrial debido a las protestas de millares de trabajadores que al margen de sus sindicatos demandan aumentos salariales.

Efectivos policiales interceptaron hoy en el puente Pueyrredón, que vincula a Buenos Aires con la vecina ciudad industrial de Avellaneda, a una numerosa columna de obreros metalúrgicos que pretendía avanzar hacia la Plaza de Mayo, donde está la Casa de Gobierno. Tampoco se permitió ingresar a la capital a un grupo de empleados municipales.

La Policía Provincial de Buenos Aires dispuso acuartelamientos parciales de sus efectivos en las zonas suburbanas, ante la proliferación de las marchas y manifestaciones obreras.

Los 4 mil trabajadores de General Motors Argentina subsidiaria de la de Estados Unidos, abandonaron hoy sus labores en esta capital.

Unos 5 mil obreros de Ford Motor Argentina, filial de la compañía de Detroit, realizaron anoche y hoy asambleas.

En la ciudad de Tigre, a 30 kilómetros al norte, sobre el río Paraná, los trabajadores de astilleros abandonaron hoy sus tareas, con reclamaciones similares a las de los obreros del automóvil.

Los preocupados dirigentes sindicales oficialistas parecían verse hoy en figurillas para conciliar la exigencia gubernamental de que los salarios no aumenten por encima de un tope próximo al 45 por ciento y el clamor de las bases obreras inconformes con esa limitación.

Los trabajadores de la fábrica Peugeot paralizaron las tareas y cerraron el establecimiento.

Alrededor de 4 mil obreros aguardaron el ingreso del turno tarde para reclamar la solidaridad de sus compañeros.

Por su parte los obreros mecánicos de la fábrica automotriz Chrysler abandonaron la planta ubicada en Monte Chingolo a 15 kilómetros al sur de aquí, con la intención de encolumnarse para manifestar públicamente, pero fueron dispersados por la policía.

SE MULTIPLICA A VIOLENCIA

Por otro lado, el presidente del Partido Radical Ricardo Balbín, afirmó hoy aquí que la violencia en Argentina se va a "multiplicar más".

"Desde que se inició la lucha antisubversiva, dijo a una radioemisora, se han multiplicado los crímenes. Los presos en la Argentina, muchos son injustos y están detenidos por futilidades (...)"

"Ahora —afirmó— hay más violencia que poco tiempo atrás, y lo que es más grave en todos los lugares: en las fábricas, contra los trabajadores, los estudiantes, los partidos políticos... de modo que tengo motivos para suponer que la violencia se agudizará".

Mientras, un ex dirigente sindical fue ultimado hoy por 2 desconocidos al norte de Buenos Aires.

La víctima, Fidel Quiros, un ex tesorero del gremio ceramista, recibió numerosos balazos a quemarropa al salir de su casa, falleciendo cuando era trasladado al hospital local.

La noche pasada fueron encontrados en Florencio Varela los cadáveres de un hombre y una mujer, Patricia Tosar, estudiante de 23 años, acribillados a balazos.

La violencia en la Argentina se acentuó en los últimos días, anotándose desde el domingo último 14 víctimas.

REPARTEN ALIMENTOS

Finalmente, guerrilleros peronistas distribuyeron hoy mercaderías por valor de varios millones de dólares que cedió una empresa para lograr la liberación de 2 de sus propietarios secuestrados hace 9 meses, informaron fuentes oficiales.

La distribución se registró en las provincias de San Luis, Santa Fe, Tucumán y Mendoza en beneficio de pobladores de zonas modestas. Las fuentes señalaron que durante el procedimiento la policía logró interceptar a un camión con mercaderías y detuvo a 4 de los guerrilleros en Santa Fe.

Coincidentemente se supo que en las ediciones de mañana de algunos de los diarios de esta capital aparecerá publicada un desplegado firmado por la fundación Bunge y Born, dando cuenta que se ha procedido a efectuar los repartos de mercaderías "en atención a los señores Jorge y Juan Born".

Jorge y Juan Born fueron secuestrados el 19 de septiembre pasado por guerrilleros "el 19 de septiembre pasado por guerrilleros "montoneros".

La Oposición Política Pide una Investigación

BUENOS AIRES, 18 de junio (UPI).—Nueve partidos opositores emitieron hoy una declaración de repudio al extremismo y pidieron una amplia investigación de "crímenes, atentados e intimidaciones a personas o entidades públicas y privadas", y de las detenciones que "se realicen invocando los términos del estado de sitio".

Firmaron la declaración la Unión Cívica Radical, que es el principal partido de oposición, y otras 8 asociaciones políticas cuya ideología abarca desde el centro hasta la extrema izquierda, entre ellas un desprendimiento del peronismo.

El documento señaló "la necesidad de defender los derechos humanos frente a su avasallamiento, y robustecer los instrumentos de las libertades individuales sin discriminación de ideas, razas o religiones".

Además, la declaración condenó "todo intento de aplastar la lucha del pueblo por medio de la represión, más aun cuando la misma se ejerce fuera del ámbito legal".

Los partidos que suscriben la declaración terminaron asegurando su apoyo a "toda iniciativa tendiente a constituir una comisión parlamentaria investigadora de crímenes, atentados e intimidaciones a personas o entidades públicas y privadas" y al examen de las detenciones efectuadas conforme a la ley de estado de sitio.

Entre los firmantes figura el Partido Peronista Auténtico, que reúne al sector izquierdista opuesto al llamado peronismo ortodoxo, actualmente gobernante. También figura entre esas entidades el Partido Comunista.

EL DIA y EXCELSIOR

Argentina: en Huelga los Cines

BUENOS AIRES, 18 de junio (AFP).—El cine argentino ha paralizado sus tareas por decisión del sindicato que agrupa a los trabajadores cinematográficos que reclaman incrementos salariales.

Cinco películas nacionales que estaban en rodaje se vieron afectadas por la medida de fuerza.

Asimismo los empresarios de dos productoras no pudieron obtener copias de exhibición para sus films que ya están anunciados en las carteleras.

También los actores de los canales de televisión 9 y 11 paralizaron sus tareas hoy hasta las 24 horas de mañana exigiendo el pago de salarios adeudados.

En canal trece los empleados se declararon en "estado de conflicto" reclamando un aumento inmediato de mil 500 pesos (unos 50 dólares) al margen del salario que determine el nuevo convenio laboral aún no fijado.

Impidió el Gobierno Argentino dos Marchas de Obreros que Pedían Aumento de Sueldo

Autorizó una en Apoyo de las Autoridades

BUENOS AIRES, 18 de junio. (Latin, AFP y AP)—El cinturón de seguridad que rodea a esta capital, formado por patrullas antimotines, impidió hoy el paso de dos marchas obreras que solicitaban mejoras salariales. En cambio, sí autorizaron un tercer desfile de apoyo al gobierno.

En tanto, la presidenta anunció hoy el acuerdo obtenido con las ocho empresas automotrices extranjeras que laboran en el país, en el sentido de postergar durante

dos años sus pagos al exterior, por un monto de 500 millones de dólares (6,250 millones de pesos).

A cambio, el gobierno liberó los precios de los automóviles fabricados por dichas empresas, al eliminar los precios topes. Las industrias beneficiadas son la Ford, General Motor, IKA Renault, Chrysler, Mercedes Benz, Safrar-Peugeot, Citroen y Fiat.

Al dirigirse al país por cadena nacional de radiodifusoras y canales de televisión, la Presidenta Martínez de Perón indicó que "el país debe congratularse por esta convivencia fructífera con los intereses multinacionales".

Dijo que este acuerdo era uno de los primeros frutos de las recientes medidas adoptadas en Argentina, dentro de un denominado plan de recuperación, concebido y aplicado por el ministro de Economía, Celestino Rodrigo, a partir del 2 del actual.

Sin embargo, el plan económico no ha sido recibido por

los trabajadores con el mismo optimismo de la presidenta. Hoy se declararon en huelga los 4,500 trabajadores de la General Motors de Argentina, en demanda de mejoras salariales, superiores al ciento por ciento. Al mismo tiempo, los 5,000 obreros de la Ford Motor Company emplazaron a huelga, si no resuelven en las próximas 24 horas demandas similares, misma actitud adoptada por los de la Peugeot.

En la ciudad de Tigre, a 30 kilómetros de esta capital, los trabajadores de cinco astilleros abandonaron sus labores con reclamaciones parecidas a las de los obreros del automóvil.

En la mayoría de las provincias argentinas se ha desencadenado una ola de paros y huelgas, mientras los dirigentes de la Confederación General de Trabajadores (C.G.T.) continúan en negociaciones con el oficialismo, tratando de obtener un alza de sueldos superior al 45 por ciento ofrecido hasta ahora.

EXCELSIOR

Argentina Tiene la Bomba Atómica: un Diputado Brasileño

BRASILIA, 18 de junio. (AFP) — Argentina fabricó su primera bomba atómica, afirmó hoy aquí el diputado Lysaneas Maciel, del único partido de oposición brasileño.

El parlamentario, del Movimiento Democrático Brasileño (MDB), hizo esta afirmación en la Comisión de Minas y Energía del Parlamento de su país. Agregó que el gobierno argentino esperaba "autorización del Congreso para mostrar al mundo su total dominio sobre la tecnología nuclear".

Maciel manifestó que en la última reunión de parlamentarios, realizada en Suiza, un diputado argentino, cuyo nombre no mencionó, le informó que "su país tiene más de 150 kilos de plutonio".

Lysaneas Maciel elogió la decisión del gobierno brasileño de firmar un acuerdo nuclear con Alemania Federal, que, dijo, "libera a Brasil de la dependencia y la sumisión tecnológica de los Estados Unidos".

EL DIA

Esperan en Madrid la Visita de López Rega

MADRID, 18 de junio (AFP).—En los medios diplomáticos argentinos de Madrid se espera que el ministro de Bienestar Social, José López Rega, vendrá a esta capital a fines de la semana próxima, al frente de la delegación oficial que inaugurará un monumento al general Perón. El monumento, una estatua en bronce de dos metros de altura, se alzará en la avenida de Perón frente al estadio del Real Madrid.

El Gobierno Argentino Intenta Poner fin a la Agitación Social y Laboral

Isabel Martínez se Reunió con los Máximos Dirigentes Sindicales.- Legisladores Oficialistas Rindieron un Homenaje al ex Comandante Anaya

(UPL, AFP, IPS y PL)

BUENOS AIRES, 19 de julio. La presidente María Estela Martínez se reunió hoy con los máximos líderes sindicales del país en un nuevo intento por poner fin a 13 días de agitación laboral en reclamo de aumentos salariales, mientras el cierre de comercios de venta de alimentos y estaciones de servicio contribuía al clima de inquietud social que está viviendo Argentina.

Las fuerzas policiales de esta capital fueron acuarteladas hoy, en previsión de manifestaciones populares referidas a los convenios colectivos de trabajo.

El plazo acordado por el gobierno a los sindicatos y patronos para firmar esos textos finaliza hoy a la medianoche.

ACTOS DE PROTESTA

Entre tanto, con altos porcentajes de ausentismo, se cumplió el paro decretado por la Confederación de Trabajadores de la Educación de la República Argentina (CTERA), en las provincias de Córdoba y de Santa Fe, las 2 más importantes del país después de la de Buenos Aires. El matutino Clarín informa que el cese de tareas contó con una adhesión superior al 90 por ciento.

También se produjeron movilizaciones en amplias zonas del gran Buenos Aires. En una de las más importantes, realizada en la planta San Martín, trabajadores del Sindicato de Mecánicos y Afines del Automotor (SMATA), abuchearon al dirigente Daniel Díez, quien no pudo brindar informaciones concretas sobre la marcha de las negociaciones.

Por otra parte, en el puente sobre la avenida General Paz, se agolparon columnas obreras de la General Motors, Chrysler y Monte Chingolo, las que no pudieron ingresar a la capital federal, ante la resuelta actitud de las fuerzas policiales.

En otros gremios, como el de astilleros, judiciales y prensa, existe también un estado de alerta generalizado, frente a los resultados que serán conocidos en próximas horas.

HOMENAJE A ANAYA

Por otro lado, profundo impacto político causó el homenaje que legisladores del oficialista FREJULI (Frente Justicialista de Liberación), rindieron ayer al recientemente depuesto comandante de las Fuerzas Armadas, general Leandro E. Anaya.

El hecho se torna aún más sintomático si se considera que la semana pasada, decenas de generales, en actividad y retiro, rindieron ruidoso homenaje a Anaya, en los salones del Círculo Militar.

Tales homenajes se suceden inmediatamente después que la presidente María Estela Martínez provocó la renuncia del general Anaya, por sus discrepancias con la política oficial.

Casualmente, en momentos en que Anaya se encontraba en

el comedor de la Cámara Baja, adornado con claveles rojos visitaba también el recinto la popular folklorista Mercedes Sosa, quien se hallaba solicitando garantías, frente a amenazas de muerte que recibió por parte de la Alianza Anticomunista Argentina (AAA).

Anaya, al ver a Mercedes Sosa, se levantó presuroso de su asiento y le dio un beso en la mejilla.

ASALTO A UN TREN

Finalmente, un centenar de personas asaltó hoy un tren cargado de azúcar procedente de Salta, en la provincia de Santa Fe, y se apoderó de bolsas de ese producto antes de que la policía pudiera intervenir.

El hecho se produjo en la localidad de Laguna Paiva, 60 kilómetros al norte de Santa Fe.

El azúcar escasea en todo el país, y pueden verse largas colas frente a distintos comercios para adquirir un kilogramo por persona.

Hace unas semanas el kilo se vendía a 5 pesos; en la actualidad, si se encuentra, cuesta más de 18 pesos.

El alza del precio del azúcar responde a una tendencia general que incluye a prácticamente todos los productos y servicios en Argentina.

Indignación Argentina Contra el Terrorismo

Doscientas Cuarenta y Cinco Vidas, en el año

BUENOS AIRES, Jun. 19. AP, UPI y EFE.— Nueve partidos políticos de centroizquierda afirmaron que el pueblo argentino ve con "indignación e incertidumbre" la ola de violencia política, tema que hoy motiva la preocupación de los diarios locales.

El terrorismo por móviles políticos en el país ha cobrado más de 245 vidas en lo que va del año y, según la Prensa y la Opinión, esa cifra tiende a aumentar.

Durante la última semana fueron asesinadas unas 20 personas, la mayoría militantes izquierdistas. Y los partidos políticos señalan, en una declaración conjunta emitida anoche, que el terrorismo "actúa con absoluta impunidad".

La empresa argentina "Bunge y Born, S.A." fue obligada por la organización terrorista peronista "Montoneros" a publicar un anuncio de una página completa en el matutino The Washington Post, de la capital de Estados Unidos, como una de las condiciones

para la liberación de los secuestrados hermanos Jorge y Juan Born, ambos ejecutivos de la compañía.

Anuncios similares, también pagados, aparecieron en diarios de diversas ciudades europeas como Munich, Roma y Madrid.

El anuncio consta de dos partes. La primera, más corta, es una nota en que la empresa explica por qué publicó el anuncio y aclara su posición frente al gobierno de Argentina, a la vez que señala que "bajo ninguna circunstancia debe creerse que la publicación del anuncio implica acuerdo con su contenido."

La segunda parte, el grueso del anuncio, es un comunicado de los Montoneros en que la agrupación peronista izquierdista explica la razón de su existencia y los motivos que la llevaron a secuestrar a los hermanos Born en septiembre de 1974. Al mismo tiempo, contiene una fuerte denuncia contra el gobierno de la presidente María Estela Martínez de Perón.

EXCELSIOR

Asaltan 300 Personas un Convoy Ferroviario en Argentina Para Robar el Azúcar que Llevaba

BUENOS AIRES, 19 de junio. (AFP, Latin y AP) — Las fuerzas policiales capitalinas fueron acuarteladas hoy en prevención de eventuales desórdenes por manifestaciones obreras no autorizadas. En tanto, esta noche termina el plazo otorgado por el gobierno a empresarios y sindicatos para firmar los contratos colectivos de trabajo, y en caso que no exista acuerdo, el ministerio del Trabajo fijará las nuevas escalas salariales que regirán hasta el próximo año.

En Santa Fe, un grupo de 300 personas asaltó esta mañana un convoy ferroviario que transportaba azúcar, y saquearon tres vagones. El azúcar es uno de los productos de primera necesidad que resulta sumamente difícil encontrar en Argentina, especialmente después del anuncio gubernamental de elevar la mayor parte de los precios y tarifas en casi ciento por ciento.

Por otra parte, continúan en todo el país las huelgas, paros, manifestaciones y torquismo en las empresas

automotrices, metalúrgicas, textiles y de transportes, para apoyar las peticiones de mejoras salariales. Inclusive, el comercio detallista inició una huelga nacional de cuatro días, en protesta por la política económica gubernamental.

Hasta ayer se estimaba difícil que trabajadores y empresarios lograran llegar a un acuerdo para fijar las escalas salariales, toda vez que recientemente la Confederación General de Trabajadores (CGT) rechazó una propuesta gubernamental para elevar los sueldos en un 45 por ciento, cifra que los trabajadores estimaron exigua.

Los guerrilleros peronistas Montoneros continuaron hoy la clandestina operación de repartir viveres y ropa en los sectores más humildes del país, productos obtenidos como rescate de la compañía "Bunge & Born", en el que afirman que una vez juzgados los hermanos Born, fueron encontrados culpables de "explotación a sus trabajadores", razón por la cual fue-

ron condenados a cumplir un año de prisión, pena que será conmutada si distribuyen entre los argentinos pobres 1.200.000 dólares (15 millones de pesos) en ropas y alimentos.

La policía requisó unos veinte camiones que repartían dichas mercaderías, y en dos o tres casos arrestó a los conductores, a los que acusó de tener ligas con los guerrilleros.

Se han tenido informaciones de repartos populares en Rosario, San Juan, Mendoza, Córdoba, Tucumán, San Luis, Santa Fe y en varias ciudades y poblados de Buenos Aires.

Propaganda Política sin Precedentes de Montoneros, en Diarios de Europa

Los Periódicos The Guardian, Le Monde, Suddutsche Zeitung y Corriere De la Sera Publicaron un Documento de la Organización Pagado por una Trasnacional Cuyos Proprietarios Llevan Nueve Meses en Poder de la Guerrilla

por Phil KELLY

LONDRES, 19 de junio (IPS).— Cuatro importantes diarios europeos publicaron hoy una página de publicidad pagada por la empresa transnacional Bunge y Born, que consiste en una declaración del movimiento guerrillero peronista Montoneros. Dicho documento fue publicado por **The Guardian**, de Londres, **Le Monde**, de París, **Suddutsche Zeitung**, de Munich y **Corriere de la Sera**, de Milán.

En otra página, una nota editorial del diario **The Guardian** explica que los Montoneros hicieron de la publicación de su documento condición para dejar en libertad a los hermanos Jorge y Juan Born, cuya familia controla la gran empresa Bunge y Born, que tiene fuertes intereses en el ramo de la alimentación y en el comercio del grano en Argentina, así como en otros ramos industriales, en otros países. Los hermanos fueron capturados en septiembre de 1974 en el suburbio bonaerense de Becar. Un mes después, Richard Gott, corresponsal en Latinoamérica del **Guardian**, obtuvo una entrevista con Roberto Quieto, un líder de los Montoneros.

EL ACUERDO

El **Guardian** dice que el texto de los Montoneros fue traído por ejecutivos de la Bunge y Born, de una reunión secreta realizada en alguna parte de Europa en esta semana. Fuentes londinenses dijeron que hubo divergencias entre la familia Born y los otros socios de la empresa respecto a los términos

del acuerdo. Estos incluyen la distribución de un millón de dólares norteamericanos en mercaderías y alimentos en barrios, fábricas, escuelas y hospitales, además de una importante cifra no especificada. En las fábricas de Bunge y Born la empresa deberá también poner bustos de Perón y Eva Perón y permitir paros de los obreros para inaugurar estos bustos, deberá resolver los conflictos sindicales en curso favorablemente a los obreros y deberá publicar esa página pagada en los 4 grandes diarios europeos citados.

El documento de los Montoneros dice que la compañía ha sido juzgada y considerada culpable de explotación de los obreros, de exportar los capitales así obtenidos para su expansión en el exterior, de ser una compañía transnacional y un monopolio que atentó contra las pequeñas y las medias empresas argentinas y conspiró contra los intereses nacionales y de haber conspirado contra el movimiento popular y, concretamente, contra el gobierno peronista antes de 1955.

PLANTEAMIENTOS POLITICOS

A continuación el documento plantea que desde marzo de 1973, "del triunfo popular no queda nada". Ni Perón, como jefe del movimiento, ni Cámpora como presidente, ni los gobernadores, ni los ministros, ni el programa votado por el pueblo.

"Se intenta un peronismo institucional, carente de masas y lleno de traidores, que aceptan dócilmente las reglas del juego del sistema, mientras sirva a la destrucción del peronismo auténtico" y "uno de los mayores triunfos populares se transformó en uno de los gobiernos más dictatoriales, represivos y proimperialistas que haya sufrido el pueblo argentino".

Tras denunciar la crisis económica del país, sostiene que la represión y las Tres A, son encabezadas por el ministro de Bienestar Social, José López Rega, el cual "dirige

un pequeño grupo de sedientos del poder" que "defienden los intereses del actual gobierno pero no están de acuerdo con las formas en las cuales se instrumenta la actual política, con la cual, sin embargo, coinciden, pero que los deja de lado en la realización. Enemigos del proceso de liberación nacional, están aliados en la estrategia imperialista para aniquilar al peronismo auténtico y hacer fracasar la organización de la clase obrera y del pueblo".

"Las Fuerzas Armadas no defenderán jamás los intereses populares y lo demuestran a cada instante", sigue diciendo el documento, "no debemos contar con ningún golpe 'nacionalista' ni ningún otro tipo de ayuda: sólo el pueblo salvará al pueblo". "Hay que profundizar un proceso que sólo será consecuente en la medida en que sea hegemónico por la clase obrera. Que será posible cuando construyamos un poder popular que terminará con el poder político, militar y económico del imperialismo, y que será definitivo cuando sea destruida la dependencia del capitalismo y lleguemos al socialismo".

Como conclusión los Montoneros plantean: "Reconstruir el movimiento peronista... el peronismo auténtico deberá surgir de esta crisis, revigorizado en su experiencia de lucha, derecho en el movimiento de liberación nacional mediante el cual el pueblo mantendrá su lucha definitiva contra el imperialismo".

"Promover la constitución del Frente de Liberación Nacional... que hegemónico por el peronismo... comprenda a los empresarios pequeños y medios y a todos los sectores que tienen contradicción con el imperialismo" y "continuar sin pausa la resistencia al actual gobierno... atacando permanentemente las fuerzas que lo sostienen hasta destruirlo".

La declaración termina con las siguientes consignas: "Perón o Muerte, Viva la Patria, Hasta la Victoria mi General, Montoneros."

Censura del Senador Republicano Jess Helms Por no Enviar Armas, EU Entorpece la Lucha Antiguerillera en Argentina

Por RAFAEL RODRIGUEZ,
CASTANEDA,
corresponsal de EXCELSIOR

WASHINGTON, 19 de junio.—El senador republicano Jess Helms afirmó en el congreso que los movimientos guerrilleros de Argentina, están a punto de hacer caer "en el caos" a ese país y censuró que Estados Unidos "no ha hecho nada por ayudar a sostener el actual régimen democrático".

Aseguró que el gobierno estadounidense ha frenado la venta de armas a Argentina y completamente ha bloqueado el suministro de armamento especial para combatir a las guerrillas urbanas y rurales.

"Es increíble", expresó, "no sólo nos hemos mantenido al margen del asunto sino que hemos entorpecido la lucha antiguerillera del gobierno argentino".

Dijo que tales informes le habían sido suministrados por el embajador norteamericano en Buenos Aires, Robert C. Hill, quien le aseguró que prácticamente están suspendidas las ventas de armas al gobierno de Isabel Perón.

"Y de plano —recalcó— el suministro de helicópteros y equipo apropiado para el combate de las guerrillas está bloqueado.

Expresó que, aunado a esto, "casi simultáneamente el

personal militar asignado a nuestra embajada en Argentina ha sido reducido al mínimo".

Según Helms, senador por Carolina del Norte, algunos de los guerrilleros que actúan en Argentina "fueron entrenados en Cuba", y otros provienen de los remanentes de las guerrillas uruguayas de los tupamaros.

"Con el terrorismo —aseguró— se ha detenido la inversión extranjera y los principios de un caos se manifiestan en una inflación galopante y en la caída vertical de la producción industrial y agrícola de Argentina".

Señaló que a menudo Estados Unidos ignora las condiciones de los países latinoamericanos y, como en el caso de Argentina, considera que "ayudamos más a las fuerzas anarquistas que a los gobiernos que se esfuerzan en mantener la democracia".

EL DÍA

Si no hay Derechos Humanos no hay Igualdad, Expresa Fanny Eldelman

por Ernestina HERNANDEZ

La señora Fanny Eldelman, secretaria general de la Federación Democrática Internacional de Mujeres, señaló hoy las aportaciones que su organismo ha dado para la realización del **Año Internacional de la Mujer**.

Habló también sobre la situación de la mujer en Argentina, su país natal, donde una mujer está en el poder, pero detrás de ella hay un hombre que la maneja.

"Aportamos la iniciativa para que 1975 fuera denominado **Año Internacional de la Mujer**", dijo. La proposición pasó a 8 ó 10 organizaciones internacionales no gubernamentales y de ahí a la Asamblea General de la ONU, que la aprobó en diciembre de 1972.

Eldelman indicó que después de que en la ONU se tomen decisiones, la federación a la que pertenece realizará un congreso mundial sobre la mujer en octubre, en Berlín Este, en el cual se tratarán, entre otros temas, el de los derechos humanos, la situación de la mujer y su participación en las luchas por la independencia nacional.

"Insisto en la necesidad de tratar el tema de los derechos humanos porque donde no los hay no puede haber ni igualdad, ni verdadero desarrollo, ni realización humana", puntualizó.

Agregó que a principios de 1975 tuvieron una reunión en Nueva York en colaboración con las mujeres de la Liga por la Paz y la Libertad que versó sobre el último de los objetivos de la conferencia de la ONU sobre la mujer; es decir, la participación de ésta en las acciones por la paz y el desarme.

De ese seminario, añadió Eldelman, resultó un documento que será entregado a esta conferencia.

Anunció que en julio se efectuará en Aimaata, Kaksastan, una de las Repúblicas de la Unión Soviética, una conferencia sobre el aporte de las mujeres al desarrollo de la sociedad.

Asimismo, indicó que en septiembre se llevará a cabo en La Habana, para los países de Centroamérica, el Caribe y México, un seminario sobre el acceso de la mujer a la educación y el trabajo.

Cuba, expresó, mostrará en esta ocasión su valiosa experiencia no sólo en los aspectos antes mencionados, sino también en el terreno de su "fantástico" código familiar.

Por otra parte, la señora Eldelman indicó que la situación de la mujer argentina tiene aún muchos escollos que se ahondan en la "alarmante situación actual" de violencia política y ahorcamiento económico que sufre el país.

Señaló que "Argentina, últimamente está llena de elementos neofascistas que tratan de atemorizar al pueblo con asesinatos impunes y estamos convencidas de que los mueven y apoyan fuerzas e intereses del exterior".